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6 октября состоится общереспубликанский референдум 
по строительству АЭС в Казахстане. Астанчане могут 
получить информацию о своем избирательном 
участке посредством нескольких источников, передает 
официальный сайт столичного акимата.

Акимат Астаны предоставляет возможность получать 
сведения о своем избирательном участке в режиме 
реального времени. Сделать это можно следующими 
способами:

• на официальном веб-сервисе: https://referendum.astana.kz;
• через чат-бот в Telegram: https://t.me/referendum_astana_bot; 
• через единый контакт-центр iKomek, по телефону 109.   

Спешите в этноаул!
В выходные астанчане и гости столицы успеют посетить этноаулы, открытые в рамках 
игр кочевников.

14 сентября в этноаулах у монумента «Қазақ 
Елі», в парке Ататюрка, у монумент «Байтерек» и 
в столичном парке будут организованы концерт-
ные программы. 

Они пройдут с 18.00 до 20.00. В них примут 
учас тие творческие коллективы, известные дея-
тели искусств и звезды отечественной эстрады. 
На территории этноаулов в юртах организована 
продажа национальных сувениров, сделанных 

ДВИЖЕНИЕ 
НОЧНЫХ 
МАРШРУТОВ 
В СТОЛИЦЕ БУДЕТ 
ПРИОСТАНОВЛЕНО 
В НОЧЬ 
НА ВОСКРЕСЕНЬЕ, 
15 СЕНТЯБРЯ.

Причиной такого ре-
шения стало увеличение 
с началом учебного года 
пассажиропотока днем, а 
также целесообразность 
использования ночных 
автобусов на обычных го-
родских маршрутах днем.

К слову, с момента за-
пуска ночные маршруты 
№ 201, 202 и 203 перевезли 
21116 пассажиров. Марш-
рут № 201 обслужил 10534 
пассажира, № 202 - 5061, 
маршрут № 203 перевез 
5521 пассажира.

В Астане завершились 
V Всемирные игры 
кочевников, которые 
стали не только 
грандиозным спортивным 
событием, но и воплощением 
казахских традиций. 
Праздник национальных видов спорта закончился, но он останется 
в памяти и спортсменов, и зрителей яркими эмоциями, разойдется 
по социальным сетям красочными восторженными видеороликами. 
Ну и, конечно, заслуженными наградами - спортсмены боролись 
за 97 комплектов в 21 виде спорта. Казахстан завоевал 114 медалей: 
44 золотые, 33 серебряные и 37 бронзовых. Рекордное количество 
наград позволило национальной сборной нашей страны занять первое 
место в общем зачете. 

ремесленниками, а также действуют фотозоны, 
организована продажа картин, посвященных 
кочевому наследию Казахстана. 

В районе «Есиль» этноаул у монумента «Бай-
терек» работает 14 сентября с 11.00 до 23.00 и 
завершает работу 15 сентября в 13.00. В районе 
«Алматы» этноаул у монумента «Қазақ Елі» закры-
вается 14 сентября в 20.00. В районе «Байқоңыр» 
этноаул в парке Ататюрка завершает работу 14 
сентября в 20.00.

В столице запустили 
специальные автобусы 
для зрителей концертов 
Димаша Кудайбергена
14 сентября для удобства зрителей организованы 
специальные автобусы до места проведения 
концертов.

Точки сбора: Салтанат сарайы, мечеть «Хазрет Султан», Главная 
мечеть.

Въезд на личном транспорте к месту проведения мероприятия 
запрещен. Проезд на специальных автобусах возможен только при 
предоставлении билета на концерт.

Автобусы начнут движение с 17.00.

14 СЕНТЯБРЯ С 9.00 ДО 13.00 В МНОГОПРОФИЛЬНОМ 
МЕДИЦИНСКОМ ЦЕНТРЕ ПРОЙДЕТ ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ 
ДВЕРЕЙ ДЛЯ ЖЕНЩИН, ПОСВЯЩЕННЫЙ ПРОФИЛАКТИКЕ 
И РАННЕЙ ДИАГНОСТИКЕ ГИНЕКОЛОГИЧЕСКОГО РАКА. 

В ЭТОТ ДЕНЬ СПЕЦИАЛИСТЫ ПРОКОНСУЛЬТИРУЮТ, 
ПРОВЕДУТ ОБСЛЕДОВАНИЯ И ОТВЕТЯТ НА ВОПРОСЫ, 
КАСАЮЩИЕСЯ ЖЕНСКОГО ЗДОРОВЬЯ.
АДРЕС: УЛИЦА МАНАСА, 17. ТЕЛ.: 8-778-870-01-68, 95-40-33.
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ПЕРСПЕКТИВА

Единый дизайн-код столицы, запрет на назойливую рекламу на улице,  
нормы по количеству прописывающихся в жилье и другие изменения планируется 
внести в действующее законодательство. 

ЧТО ИЗМЕНИТСЯ В СТОЛИЦЕ
В Мажилисе был представлен про-

ект Закона «О внесении изменений и 
дополнений в некоторые законодатель-
ные акты РК по вопросам развития сто-
лицы и городов республиканского зна-
чения». 

Законопроект разработан во испол-
нение поручения Главы государства, 
озвученного на совещании по вопросам 
развития Астаны в июле прошлого года, 
и резолюции руководителя Админи-
страции Президента по распростране-
нию подходов развития столицы на все 
города республиканского значения.

Проект закона предполагает вне-
сение поправок в один кодекс и шесть 
законов. Документ направлен на реше-
ние проблем в сферах земельных отно-
шений, архитектуры и строительства, 
миграции, рекламы, экологии и других.

УПОРЯДОЧИТЬ РЕКЛАМУ
- В настоящее время архитектурный 

облик городов существенно ухудшается 
за счет хаотичного размещения не толь-
ко наружной рекламы, но и вывесок, 
указателей. Кроме того, размещение 
наружной рекламы на дорогах и улицах 
отрицательно влияет на эстетический 
облик городов. Ухудшению внешнего 
восприятия города способствует и на-
зойливое распространение аудиорекла-
мы в общественных местах. При этом 
на сегодняшний день данные действия 
не относятся к нарушениям и в зако-
нодательстве отсутствуют какие-либо 
меры административного реагирова-
ния. Поэтому в целях решения проблем 
внешнего облика городов предлагается 
ряд законодательных изменений, - от-
метил, представляя законопроект, ви-
це-министр национальной экономики 
Бауыржан ОМАРБЕКОВ.

По его словам, в Закон «О статусе 
столицы РК» намерены внести норму 
по введению в столице единого ди-
зайн-кода и определению его общих 
положений. В Закон «О рекламе» хотят 
добавить запрет на аудиорекламу на 
открытом пространстве и наружную 

рекламу на тротуарах, велодорожках, 
автодорогах и улицах. Также эти нормы 
планируют включить в состав правона-
рушений в рамках Кодекса «Об админи-
стративных правонарушениях».

ПРОПИСКА  
ПО НОРМАТИВАМ

Как отметил вице-министр нацио-
нальной экономики, в настоящее время 
население стремится жить в крупных 
городах и это приводит к проблеме так 
называемых «резиновых» квартир.

- Как показывает практика, зачастую 
сами собственники жилищ допускают 
нарушение миграционного законода-
тельства, оформляя регистрацию граж-
данам без проживания за определенную 
плату. К примеру, в одной из квартир 
города Астаны было зарегистрировано 
более 800 человек, - сказал Бауыржан 
Омарбеков.

Для решения этой проблемы пред-
лагается изменениями в Закон «О ста-
тусе столицы РК» расширить компе-
тенции маслихата по утверждению 
норматива регистрации по месту жи-
тельства и месту временного пребыва-
ния на территории столицы. В Закон «О 
миграции населения» хотят добавить 
норму по запрету регистрации граждан 
на территории столицы сверх установ-
ленных нормативов. При этом, по сло-
вам спикера, нормативы по прописке не 
будут распространяться при регистра-
ции собственником жилища супруга и 
близких родственников.

Также в рамках внесения измене-
ний и дополнений в КоАП предлагается 
увеличить штрафы в 2 раза, если соб-

ственник жилья регистрирует физли-
ца, которые фактически не проживают, 
либо не снимает с регистрации людей, 
которые прописаны в его жилье, но не 
живут там.

ДОСТУПНАЯ СРЕДА
Заместитель главы Министерства 

нацэкономики констатировал, что 
на сегодня часть объектов городской 
инфраструктуры и общественного 
транспорта не приспособлена для лиц 
с ограниченными возможностями. Так-
же существует проблема оживленного 
движения транспортных средств во 
дворах жилых домов. 

Для решения этих проблем предла-
гаются несколько поправок в рамках 
Закона «О местном государственном 
управлении и самоуправлении». Пла-
нируется расширить компетенции мас-
лихата города республиканского значе-
ния и столицы по утверждению правил 
обеспечения доступной среды в городе, 
а также наделить акимат компетенция-
ми по утверждению правил установки 
защитных конструкций и регулирую-
щих элементов в жилом секторе.

ДЛЯ ЗАЩИТЫ ДОЛЬЩИКОВ
По словам Бауыржана Омарбекова, 

в настоящее время бывает, что до по-
лучения разрешения на строительство 
многоквартирного жилого дома запу-
скается реклама для привлечения денег 
дольщиков. Однако после изменений в 
Закон «О долевом участии в жилищном 
строительстве» застройщики смогут 
рекламировать свои объекты только по-

сле получения соответствующего разре-
шения. Вместе с тем в рамках внесения 
изменений в КоАП предлагается увели-
чение штрафов за нарушение застрой-
щиком требований законодательства о 
долевом участии.

Он добавил, что действующий закон 
распространяется только на отношения, 
при которых одна сторона обязуется 
обеспечить возведение многоквартир-
ного жилого дома и передать по завер-
шении строительства второй стороне 
квартиры или нежилые помещения, то 
есть есть только две стороны.

- Однако на практике недобросовест-
ные застройщики осуществляют стро-
ительство объекта одной компанией и 
продажу гражданам другой компанией. 
Таким образом, есть вероятность избе-
жать требований Закона «О долевом 
участии в жилищном строительстве», 
добавив третью сторону. В этой связи 
проектом закона предусматривается 
поправка, исключающая данную лазей-
ку. Теперь под действие закона будут 
подпадать также отдельно созданные 
компании для продажи жилья, факти-
чески осуществляющие привлечение 
денег дольщиков, - сообщил Бауыржан 
Омарбеков.

ЗЕЛЕНЫЙ ПОЯС  
СТОЛИЦЫ

В рамках разработанного законо-
проекта акцентировано внимание на 
необходимости особого ухода за зе-
леным поясом столицы. Как подчер-
кнул спикер, в настоящее время нуж-
но принять меры, чтобы не допустить 
сокращения или повреждения земель 

зеленого пояса. В связи с этим в рамках 
Закона «О статусе столицы РК» пред-
лагается ряд изменений. Планируется 
утвердить правила управления сани-
тарно-защитной зеленой зоной города 
и ограниченного режима деятельности 
на ее территории. Также разработчики 
хотят определить юридическое лицо со 
стопроцентным участием государства 
в уставном капитале для содержания и 
развития санитарно-защитной зеленой 
зоны города. Согласно законопроекту, 
изменение границ санитарно-защит-
ной зеленой зоны будет осуществлять-
ся Правительством по представлению 
местного исполнительного органа. 
Кроме того, намерены запретить дея-
тельность, отрицательно влияющую 
на состояние и устойчивость экологи-
ческих систем, естественный облик 
ландшафтов территории зеленого поя-
са столицы. 

РАБОТА ШТРАФСТОЯНОК
Еще один вопрос, который нашел от-

ражение в законопроекте, - это урегули-
рование деятельности штрафстоянок.

- В настоящее время хранение за-
держанных транспортных средств 
осуществляется на штрафстоянках, 
создаваемых по решению местно-
го исполнительного органа. Однако 
отсутствует его регулирование. По- 
этому в рамках Закона «О местном госу-
дарственном управлении и самоуправ-
лении» предлагается расширить ком-
петенцию маслихата области, города 
республиканского значения и столицы 
поправкой по утверждению правил, 
регулирующих вопросы функциониро-
вания штрафстоянок, - сообщил Бауыр-
жан Омарбеков.

В заключение вице-министр отме-
тил, что принятие поправок будет спо-
собствовать развитию инфраструктуры 
городов, повышению доступности объ-
ектов городской среды, безопасному и 
комфортному проживанию для всех 
слоев населения.

Мансия САКЕНОВА

Основное внимание 
на уроках безопасности 
для детей в детских са-
дах будет уделено изуче-
нию номеров телефонов 
экстренных служб, запо-
минанию основных све-
дений о себе, изучению 
опасностей, связанных с 
окнами и прочее. Для де-
тей начальных классов 
предусмотрены следующие темы: опасность на водоеме, как дей-
ствовать при встрече с чужими людьми, как научиться защищать 
себя и меры предосторожности при встрече с бродячими собаками. 
Для средних классов - занятия по темам опасных челленджей, ки-
бербуллинг и способы защиты от него, о важности доверительных 
отношений с родителями. Для старшеклассников - как не попасть 
на уловки мошенников и обезопасить себя от сомнительных видов 
заработка, риски онлайн-игр, безопасные условия труда и другое.

ГРАНТЫ

С начала года в Казахстане выдан 8941 грант для 
поддержки социально уязвимых групп населения.  
Из этого числа 5769 грантов предназначены для 
сельских жителей.

Они распределены по 
различным направлени-
ям: животноводство, рас-
тениеводство, приобрете-
ние инвентаря и орудий 
труда, приобретение тех-
нологического оборудова-
ния, аренда помещения. 
По категориям получате-
лей грантов распределение 
следующее: многодетные 
семьи, лица с инвалидностью, родители детей с инвалидностью, 
получатели адресной социальной помощи, лица, потерявшие кор-
мильца, переселенцы, кандасы.

Гранты предоставляются центрами трудовой мобильности на 
основании решения районных или городских комиссий, которые 
оценивают бизнес-планы. Решение о предоставлении гранта на-
правляется в личный кабинет претендента на портале Business.
enbek.kz. В следующем году планируется выдать 9000 грантов.

ОБРАЗОВАНИЕ

С 1 сентября во всех организациях образования 
страны начались уроки безопасности. Занятия про-
водятся еженедельно по 10 минут в рамках клас- 
сного часа с повторением темы трижды в год.

ИНФРАСТРУКТУРА

В Казахстане сдали в эксплуатацию самый длинный 
в стране автомобильный тоннель. Он расположен 
в Туркестанской области, имеет длину 840 метров, 
ширину 11 метров и высоту 8 метров.

Как сообщает 
пресс-служба Мини-
стерства транспорта, 
для обеспечения бе- 
зопасности предусмо-
трены диспетчерские 
пункты с обеих сто-
рон тоннеля, которые 
управляют процесса-
ми освещения, венти-
ляции, сигнализации 
и светофорным регу-
лированием. 

В тоннеле также установлены системы видеонаблюдения и про-
тивопожарной защиты, что позволяет контролировать ситуацию в 
режиме реального времени. Недалеко от тоннеля расположены до-
рожный ремонтный пункт, АЗС, вертолетные площадки и торговые 
зоны, что обеспечивает дополнительный комфорт для водителей и 
пассажиров.
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ПУЛЬС ГОРОДА

Уважаемые труженики 
тыла!

Уважаемые жители и го-
сти столицы!

Аким Астаны Женис КАСЫМБЕК встретился с жителями жилого массива Уркер.  
О развитии микрорайона он рассказал на своей странице в социальной сети.

1 октября - Международный день пожилых людей 
человечество отмечает всем миром. 

РАБОТЫ ПРОВОДЯТСЯ ПОЭТАПНО

По его словам, с жителями ранее 
был составлен план развития ЖМ. Со-
гласно плану, выполнено порядка 80% 
поставленных задач. 

«Сверили часы, внесли новые задачи 
и направления. Одна из задач в данном 
жилом массиве - вопрос с канализаци-
ей и газификацией. В текущем году на 
территории ЖМ построено и запущено 
17 канализационно-насосных станций. 
В настоящее время подрядной органи-
зацией ведутся работы по прочистке 
трубопроводов и КНС. По завершении 
всех работ объекты будут переданы на 
баланс «Астана су арнасы» для даль-
нейшего надлежащего содержания и 
обслуживания. В прошлом году было 
завершено строительство подводящих 
сетей газоснабжения к ЖМ Уркер. На 
сегодняшний день совместно с част-
ным инвестором ведем строительство 
распределительных сетей. Работы в 
данном направлении продолжаются. 
Также в ЖМ ведется строительство 
двух школ, одна из них - по нацпроекту 
«Комфортная школа» на 2 тысячи уче-

нических мест в одну смену. Одну пла-
нируем сдать в конце текущего года, 
вторую - в начале нового учебного года. 
Кроме того, в ЖМ ведется строитель-
ство пожарного депо, выполнены рабо-

ту по освещению, благоустройству ряда 
улиц и т. д. По итогам встречи в план 
развития ЖМ внесли новые задачи. Ра-
боты проводим поэтапно», - написал 
аким столицы.

Активного долголетия вашей золотой эпохе!
ОБРАЩЕНИЕ

День пожилых людей - это важ-
ное и значимое событие не только для 
представителей старшего поколения, 
но и для каждого казахстанца. Это по-
вод проявить реальную заботу, оказать 
конкретную помощь пожилым людям, 
окружить их вниманием и любовью. 
Этот праздник особенно важен сегод-
ня, так как он позволяет привлечь вни-
мание к проблемам пожилых людей, 
существующим в современном обще-
стве. 

Ежегодно в столице широко отмеча-
ется День пожилых людей. 

Городской Совет ветеранов обра-
щается к исполнительным, предста-
вительным органам, работодателям, 
представителям бизнес-структур, во-
лонтерам, общественным организа-
циям накануне и в дни празднования 

с просьбой уделить внимание мало- 
обеспеченным пожилым гражданам, 
одиноким пенсионерам и инвалидам 
пожилого возраста. При этом призы-
ваем вас оказать им материальную 
помощь, решить социально-бытовые 
вопросы и организовать другие виды 
поддержки. 

Уважаемые руководители органи-
заций, представители бизнеса, просим 
вас проявить милосердие к поколению, 
посвятившему всю свою жизнь разви-
тию и процветанию нашего любимого 
города, которые участвовали в закладке 
фундамента новой столицы независи-
мого Казахстана, они и сегодня являют-
ся активной частью населения.

Мы призываем вас поддержать ве-
теранов - обеспечить скидки на услуги 
и товары, рассмотреть возможность 

льготного или бесплатного обслужи-
вания. Постарайтесь предусмотреть 
именно ту помощь, которая особенно 
необходима - бытовую, социальную, ме-
дицинскую. Пусть никто из пенсионе-
ров не останется без внимания! 

Уважаемые ветераны войны и тру-
да, благодарим вас за мужество, добро-
совестный труд на благо нашей страны, 
любовь и заботу о молодом поколении. 

Поздравляем вас с добрым и свет-
лым праздником. Пусть возраст не бу-
дет вам в тягость, здоровье не подводит, 
дети радуют, внуки восхищают! Мы бла-
годарны вам за то, что вы есть рядом с 
нами. 

Желаем вам счастья, благополу-
чия, здоровья, неугасающего интереса 
к жизни, душевного спокойствия, теп-
ла сердец и любви близких вам людей. 
Пусть жизнь приносит исключительно 
светлые и радостные дни! 

Совет ветеранов города Астаны 

В заключительный день игр кочевников в этноауле 
у ипподрома «Казанат» старшее поколение центров 
активного долголетия Астаны подарило гостям яркую 
концертную программу.

«Қыздар-ай» и айкуне 

На сцене выступили ансамбль 
домбристов «Асыл мұра», группа 
«Кербез_моделс», победители меж-
дународных и республиканских 
конкурсов, хореографический ан-
самбль «Қыздар-ай», а также вокаль-
ный ансамбль «Әдемі». Зрители на-
сладились исполнением известных 
произведений: күй «Балбырауын», 
«Әсем қоңыр», песня «Әгугай» и танец 
«Әсемдік».

Помимо музыки, около 50 спорт- 
сменов-пенсионеров удивили публи-
ку гимнастикой айкуне. Специально 
для зрителей на экране были пред-
ставлены символы каждого упраж-

нения, раскрывающие историю казах-
ской гимнастики.

В ходе игр в этноауле проходила 
выставка изделий ручной работы, 
сделанных умельцами центров актив-
ного долголетия. Среди экспонатов 
были представлены национальные 
сувениры и одежда - кимешек, шали, 
коврики, одеяла, сумки, куклы и та-
лисманы.

В организации мероприятия ак-
тивное участие приняли и участники 
клуба «Серебряные волонтеры», кото-
рые встречали гостей на 36 объектах 
города.

Екатерина ТЫЩЕНКО

На Аллее 
журналистов 
прошел конкурс 
семейных игр 
«Ұлттық ойындар 
- бабадан қалған 
асыл қазына».

Основная цель меро-
приятия - популяризация 
национальных игр среди 
подрастающего поколе-
ния.

- Централизованная 
библиотечная система 
столицы организует такое 
мероприятие в рамках V 
Всемирных игр кочевни-
ков. Эти соревнования 
являются как бы продол-
жением игр, проходив-
ших в нашей стране. По 
случаю праздника чита-
телям была представлена 
книжная выставка. Общая 
цель - дальнейшая попу-
ляризация наших нацио-
нальных игр, потому что 
мы считаем, что подрост-
ки не должны забывать о 
наследии наших предков, 
- отметила руководитель 
Централизованной библи-
отечной системы Астаны 
Гульбадан МАДИБАЕВА.

Участниками встречи 
стали активные читатели 
библиотеки. В мероприя-
тии приняло участие около 
40 школьников.

 Разделившись на три 
группы, дети соревнова-
лись друг с другом в тоғыз- 
құмалак, перетягивании 
каната и других играх.

Салтанат  
МУРАТҚЫЗЫ

ИГРЫ ПРОДОЛЖАЮТСЯ

Республиканская акция «Приемная на дороге»  
проходит в Астане.

Обратитесь в приемную

В столице ее проводят в торго-
во-развлекательных центрах и спец-
ЦОНах. 

Один из таких мобильных пунктов 
находится в ТРЦ «Хан Шатыр», время 
приема - с 10 до 18 часов. Сотрудники 
административной полиции, мигра-
ционной службы консультируют жи-
телей и гостей города по вопросам обе-
спечения общественной и дорожной 
безопасности. Также граждане могут 
обратиться к полицейским по интере-
сующим вопросам во время прямых 
эфиров в социальных сетях.

- Основная цель акции - проведе-
ние разъяснительной работы, ин-
формирование и совершенствование 
правовых знаний казахстанцев по во-
просам регистрации автомашин, на-
логам, штрафам, дорожной безопас-
ности. Очень много людей приходит 
с этими вопросами, мы максимально 
оказываем содействие, - отметила 

старший лейтенант полиции Кристи-
на СОВЕТКАЗИНА.

По словам старшего лейтенанта 
отделения полиции района «Нура» 
Айи ЕРГАЛИЕВОЙ, наряду со взрос-
лыми часто по разным вопросам об-
ращается и молодежь. Самые распро-
страненные среди них - штрафы на 
дорогах, семейно-бытовые проблемы, 
интернет-мошенничество, легализа-
ция иностранных автомобилей, но-
вовведения в Кодексе об администра-
тивных правонарушениях.

В двухдневной акции принимает 
участие руководство управлений ад-
министративной, миграционной по-
лиции, местной полицейской служ-
бы. Жители и гости столицы смогут 
получить консультацию от представи-
телей Департамента государственных 
доходов и ТОО «Парковочное про-
странство Астаны».

Мөлдір ЛЕЗБАЕВА

К СВЕДЕНИЮ НАСЕЛЕНИЯ ГОРОДА АСТАНЫ И ДЕПУТАТОВ 
ГОРОДСКОГО МАСЛИХАТА ВОСЬМОГО СОЗЫВА

25 сентября 2024 года в 10.00 созывается очередная сессия маслихата 
города Астаны восьмого созыва.

На рассмотрение сессии вносятся следующие вопросы:
1. О проводимой работе по комплексному озеленению, благоустрой-

ству парков и скверов в городе Астане.
2. Отчет постоянной комиссии маслихата города Астаны по вопросам 

строительства, экологии, транспорта и жилищно-коммунального хозяй-
ства.

3. Об утверждении Правил благоустройства территории города Аста-
ны.

4. О дополнительном предоставлении гарантированного объема бес-
платной медицинской помощи, в том числе лекарственных средств, 
специализированных лечебных продуктов, медицинских изделий от-
дельным категориям граждан Республики Казахстан, зарегистрирован-
ным в городе Астане, при амбулаторном лечении бесплатно.

5. О согласовании проектов договоров об отчуждении земельных 
участков или иного недвижимого имущества в связи с изъятием земель-
ных участков для государственных нужд. 

6. О принятии государственных обязательств по проекту государ-
ственно-частного партнерства «Строительство студенческих общежитий 
в городе Астане».

7. О ходе исполнения критических замечаний и предложений, выска-
занных на сессиях городского маслихата.

8. Об основных вопросах, вносимых на рассмотрение очередной сес-
сии маслихата города Астаны.

Телефон для справок 55-66-36.
Ерлан КАНАЛИМОВ,

председатель маслихата
города Астаны 
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ ОСНОВЫ РЕФЕРЕНДУМА

- Каким нормативно-право-
вым актом регламентируется 
проведение референдума?

- Конституционный закон Ре-
спублики Казахстан «О респуб-
ликанском референдуме» был 
принят 6 мая 1995 года. В него 
внесли дополнения в 1999 году и 
летом этого года. 

Республиканский референ-
дум - всенародное голосование 
по проектам Конституции, кон-
ституционных законов, законов 
и решений по иным наиболее 
важным вопросам государствен-
ной жизни. Референдум про-
водится на всей территории 
респуб лики.

Референдум считается со-
стоявшимся, если в голосовании 
приняло участие более полови-
ны граждан, имеющих право 
участвовать в нем.

Решение по вопросу, вынесен-
ному на референдум, считается 
принятым, если в результате го-
лосования за его положительное 
решение проголосовало более 
половины граждан, принявших 
участие в голосовании.

- Какова в столице структура 
избирательных участков?

- На сегодняшний день в сто-
лице 489 избирательных участ-
ков. В их числе 6 территориаль-
ных комиссий (одна городская 
и 5 районных), 19 окружных ко-
миссий (две по выборам в Мажи-
лис Парламента и 17 по выборам 
депутатов в местный представи-
тельный орган - маслихат), 464 
участковые комиссии (352 - по 
месту регистрации, 34 - в местах 
временного пребывания, 78 - при 
представительствах Республики 
Казахстан в 60 иностранных го-
сударствах).

Количество членов избира-
тельных комиссий в настоящее 
время составляет 3776 человек. 
Из них 42 человека - это члены 
территориальных комиссий и 
3734 человека - члены участко-
вых комиссий референдума.

После принятия Президен-
том Указа о проведении рефе-
рендума Центральная изби-
рательная комиссия согласно 
Закону «О республиканском 
референдуме» автоматически 
становится Цент ральной комис-
сией референдума. Ее террито-
риальные участковые комиссии 
автоматически обретают статус 
участковых комиссий референ-
дума. 

Центральной комиссией 
референдума был принят ка-
лендарный план основных 
мероприятий по подготовке и 
проведению республиканского 
референдума. В соответствии 
с ним все территориальные и 
участковые комиссии референ-
дума во главе с Центральной 
комиссией референдума ве-
дут подготовительную работу, 
проведен ряд мероприятий. В 
первую очередь определены 
полномочия центральной, тер-
риториальных и участковых ко-
миссий референдума. 

Местные исполнительные 
органы предоставляют в распо-
ряжение комиссий референду-
ма помещения, оборудование 
и транспортные средства, не-
обходимые для подготовки и 
проведения референдума. Го-
сударственные органы обяза-
ны содействовать комиссиям 
референдума в осуществлении 
ими своих полномочий, пред-
ставлять необходимые для их 

работы сведения и материалы, 
оказывать иную помощь.

Местный исполнительный 
орган в средствах массовой ин-
формации - газетах «Вечерняя 
Астана» и Astana Aqshamy - раз-
местил сообщение о границах 
участков референдума и место-
нахождении по городу Астане. 
Также было опубликовано со-
общение о составах, местона-
хождении и времени работы 
территориальных комиссий ре-
ферендума города Астаны.

Население получило макси-
мум информации о границах, 
членах комиссий, месторасполо-
жении, телефонах, по которым 
граждане имеют право обра-
титься с вопросами по референ-
думу.

Местный исполнительный 
орган в лице акима города до 16 
сентября, согласно календар-
ному плану, должен провести 
сверку граждан, которые имеют 
право участвовать в этом рефе-
рендуме. После этого списки 
участников референдума долж-
ны быть переданы в электрон-
ном и бумажном виде в участко-
вые избирательные комиссии.

После получения списков на-
чинается полноценная работа 
участковых комиссий референ-
дума. 

Если человек находится за 
пределами города, но он будет 
здесь в день референдума, тогда 
он должен обратиться в участко-
вую комиссию по месту пропи-
ски, получить открепительное 
удостоверение и предоставить 
его участку, где планирует про-
голосовать. 

Каждый гражданин, обра-
тившись в колл-центр 109, имеет 

полное право задать любой воп-
рос, касающийся референдума. 
Операторы разъяснят, где нахо-
дится необходимый участок.

Можно получить всю нуж-
ную информацию через портал 
электронного правительства, 
уточнить место прописки, ме-
стонахождение участка и тому 
подобное. 

После того как получим спи-
ски, акимат города запустит 
SMS-оповещение о том, как по 
ИИН найти местонахождение 
своей участковой комиссии ре-
ферендума. Через неделю Цент-
ральная комиссия референдума 
запустит вторую волну SMS, где 
будет указано, что гражданин 
должен подойти в конкретную 
участковую комиссию для уча-
стия в референдуме. 

В 344 участках из 464-х сов-
местно с Министерством циф-
рового развития, инноваций и 
аэрокосмической промышлен-
ности предусмотрели онлайн-
сервисы, где любой гражданин 
сможет проверить наличие себя 
в списках участников референ-
дума.

В каждом из пяти районов 
города предусмотрены по пять 
сервис-центров по оформлению 
временной регистрации граж-
дан, которые имеют открепи-
тельные удостоверения. 

Помимо этого, будут рабо-
тать Telegram-боты. Дополни-
тельно будут организованы SMS-
рассылки абонентам Beeline, 
Kcell и Tele2, так как очень мно-
го астанчан используют услуги 
именно этих операторов связи. 
Плюс будем использовать для 
оповещения населения сервисы 
Halyk, Kaspi и других банков вто-
рого уровня.

- Какие основные изменения 
были внесены в этом году в 
Конституционный закон Рес-
публики Казахстан «О респуб-
ликанском референдуме»?

- Одно из важнейших нов-
шеств - были закреплены права 
и обязанности национальных 
и международных наблюдате-
лей, а также представителей 
иностранных СМИ. Определен 
порядок освещения хода подго-
товки и проведения референду-
ма средствами массовой инфор-
мации, а также присутствие их 
представителей на участках для 
голосования.

Внедрено проведение опро-
са общественного мнения, свя-
занного с референдумом. Также 
предусмотрено изготовление 
бюллетеней для голосования 

только на казахском и русском 
языках в количестве, равном 
числу избирателей с резервом 
в один процент, согласно зако-
нодательству. Регламентирован 
вопрос обжалования решений 
и действий, бездействия комис-
сии референдума, направлен-
ных на обеспечение прав граж-
дан.

Это очень важно, потому что 
эти нормы в законодательстве 
не были предусмотрены. Изучив 
отечественный и международ-
ный опыт, мы внесли, а депута-
ты поддержали данные измене-
ния.

Ранее была норма, что сред-
ства массовой информации 
освещают ход подготовки и 
проведения референдума, их 
представителям, аккредитован-
ным при комиссиях референ-
дума, гарантируется доступ на 
мероприятия, связанные с про-
ведением референдума.

В подпункт 5 статьи 6 были 
внесены изменения, которые 
гласят, что средства массовой 
информации освещают ход 
подготовки и проведения ре-
ферендума, их представителям 
гарантируется доступ на меро-
приятия, связанные с проведе-
нием референдума. При этом 
присутствие представителей 
средств массовой информации 
на избирательных участках 
регулируется в соответствии с 
Конституционным законом Рес-
публики Казахстан «О выборах 
в Республике Казахстан». Пред-
ставители средств массовой ин-
формации должны предъявить 
два документа - служебное удо-
стоверение и задание редакции. 
С этими документами сегодня 
средства массовой информации 
имеют право посещать избира-
тельные комиссии референду-
ма. 

Что касается наблюдателей 
и представителей СМИ, в пункт 
4 статьи 6 Закона «О республи-
канском референдуме» внесе-
ны изменения, которые гласят, 
что при проведении референду-
ма могут присутствовать граж-
дане Республики Казахстан, 
представляющие аккредито-
ванное общественное объедине-
ние, некоммерческие организа-
ции, а также аккредитованные 
наблюдатели от иностранных 
государств и международных 
организаций, представители 
иностранных средств массовой 
информации.

Порядок аккредитации, а 
также права и обязанности ука-

В преддверии 
референдума 
по строительству 
АЭС в Казахстане 
проводится 
масштабная 
подготовительная 
работа. 
О процедуре 
организации 
референдума 
мы поговорили 
с председателем 
Территориальной 
избирательной 
комиссии города 
Астаны Бейсембаем 
ЖУМАБЕКОВЫМ.

Присутствующим под-
робно рассказали о важности 
возведения атомной электро-
станции.

В обсуждении приняли 
участие директор поликли-
ники Айдын АШИМХАНОВ, 
руководитель отдела админи-
стративно-правовой работы 
Управления общественного 
здравоохранения Ерзат БА-
ЗАРБЕКОВ, член Обществен-
ного совета города Астаны Ая-
жан УТЕУОВА. 

Инженер лаборатории 
физики твердого тела Аста-
нинского филиала Инсти-
тута ядерной физики Ма-
лик КАЛИАКПЕРОВ провел 
презентацию на тему «Раз-
витие атомной отрасли Ка-
захстана». Он подчеркнул 
стратегическую важность, 
экологическую безопасность 
и экономическую эффектив-
ность строительства АЭС для 
будущего РК. 

занных лиц определяются в со-
ответствии с Конституционным 
законом Республики Казахстан 
«О выборах в Республике Ка-
захстан» и законодательством 
РК. Здесь же указано, что вме-
шательство в работу комиссии 
референдума не допускается. 
То есть и наблюдатели, и пред-
ставители средств массовой ин-
формации принимают участие, 
но им запрещается вмешиваться 
в работу участковых комиссий 
референдума.

Они наблюдают, если есть 
какие-то нарушения, это фикси-
руется и передается в суды или 
прокуратуру. 

Я бы хотел остановиться еще 
на опросе общественного мне-
ния. Ранее этой статьи в законе 
не было. Опрос общественного 
мнения, связанный с республи-
канским референдумом, дол-
жен проводиться в период его 
подготовки и проведения в соот-
ветствии с требованиями, уста-
новленными Конституционным 
законом Республики Казахстан 
«О выборах в Республике Казах-
стан».

Средства массовой инфор-
мации, онлайн-платформы при 
опубликовании результатов 
опросов, общественного мнения, 
связанных с выборами, обязаны 
указывать юридическое лицо, 
проводившее опрос, лиц, зака-
завших опрос и оплативших его, 
время проведения опроса, метод 
сбора информации, точную фор-
мулировку вопроса, число опро-
шенных и коэффициент по-
грешности результатов опроса. 

Физические лица не имеют 
права проводить опрос обще-
ственного мнения. Это категори-
чески запрещено.  

Надо отметить, что запреща-
ется проводить опрос обществен-
ного мнения в день референду-
ма в помещении или пункте для 
голосования, опубликование ре-
зультатов опроса общественного 
мнения, прогнозных данных на 
онлайн-платформах не допуска-
ется. 

Были внесены изменения и 
введена оплата труда членов из-
бирательных комиссий. Ранее 
этот пункт отсутствовал. Теперь 
обеспечение условий деятельно-
сти членов комиссии референ-
дума в части оплаты их труда в 
период подготовки и проведе-
ния референдума определяется 
в соответствии с Конституцион-
ным законом Республики Казах-
стан «О выборах в Республике 
Казахстан».

- Атомная энергетика ста-
нет тем решением, которое 
обеспечит стабильное энер-
госнабжение и поддержит 
промышленный рост. Это не 
просто шаг к укреплению на-
шей энергосистемы, но и важ-
ный вклад в будущее страны. 
В мире имеется более 400 ре-
акторов, и преимущества этих 
стран очевидны. Они во мно-
жественном количестве есть 
в США, России, Южной Корее, 
во Франции. Строительство 
АЭС не только обеспечит эко-
номическую стабильность, но 
и будет способствовать укреп-
лению научно-технического 
потенциала страны, разви-
тию научных исследований и 
внед рению новых технологий 
в различных секторах эконо-
мики, - отметил Малик Кали-
акперов.

В свою очередь Аяжан 
Утеуова в своем обращении к 
присутствующим отметила:

- Вопрос строительства АЭС 
вынесен на всенародный ре-
ферендум, который состоится 
6 октября. Участие граждан 
играет ключевую роль, это по-
зволит напрямую повлиять на 
решение, которое затрагивает 
будущее страны. Я призываю 
вас проявить гражданскую ак-
тивность и осознанно выбрать 
направление развития страны. 
Как нам сейчас уже разъясни-
ли, строительство АЭС эконо-
мически выгодно, а результат 
будет долгосрочным. В то же 
время это будет способство-
вать улучшению качества жиз-
ни людей.

 В ходе мероприятия участ-
ники задали вопросы по дан-
ной теме и получили на них 
исчерпывающие ответы.

Также на встрече были 
разъяснены нормы Конститу-
ционного закона РК «О респуб-
ликанском референдуме».

Куралай МУРАТОВА

Презентация от экспертов
Управлением общественного здравоохранения Астаны в рамках 
подготовки к референдуму проведена встреча с трудовым 
коллективом городской поликлиники № 2. 

По словам организаторов, цель данного меропри-
ятия - информирование общественности в вопросах 
атомной энергетики.

 - Мы проводим разъяснительную работу по рефе-
рендуму, назначенному на 6 октября, о строительстве 
АЭС в нашей стране. Меня пригласили в качестве лек-
тора, как энергетика со стажем. Отрадно, что персонал 
поликлиники активно принял участие в обсуждении 
этой актуальной темы. Было много хороших и резон-
ных вопросов, велась дискуссия. Медики в первую оче-
редь интересовались, как наличие атомной электро-
станции отразится на здоровье людей, которые будут 

жить с ней рядом, на обслуживающем АЭС персонале. 
Также затрагивались темы экономической целесо-
образности, создания рабочих мест. Мое мнение - АЭС 
нужна, - сказал начальник службы эксплуатации те-
пломеханического оборудования АО «Астана-Тепло-
транзит» Валерий СИРЯК.

- Мы получили много полезной и интересной ин-
формации. Разъяснение было хорошим, профессио-
нальным. Думаю, это очень перспективный проект, 
- отметила заместитель директора городской поликли-
ники № 3 по медицинской части Жанар ОМАРКУЛОВА. 

Максим УДОД. Фото Оналхана ОНЕРХАНА

Информация к размышлению

Сотрудники городской поликлиники № 3 
обсудили вопросы по предстоящему 

референдуму  о строительстве атомной 
электростанции в Казахстане. 
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ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

АТОМНАЯ ЭНЕРГЕТИКА:
ОПЫТ ПЕРЕДОВЫХ СТРАН

- Многие эксперты считают, что с-
троительство АЭС - это перспек-
тивный шаг в будущее. Даже 
если мы не получим ощутимых 
преимуществ, они уверены, что 
не понесем значительных потерь, 
и приводят соответствующие 
аргументы. Как специалист ска-
жите, сколько ядерной энергии 
необходимо нашей стране?

- На мой взгляд, строительство 
АЭС следовало начать еще вчера, 
а не сегодня. Тогда в обществе не 
возникало бы вопросов о ее не-
обходимости, поскольку сейчас 
мы сталкиваемся с дефицитом 
электроэнергии. Какие у нас есть 
основные источники энергии? Мы 
хорошо знаем о ветровой, гидро-, 
солнечной и тепловой энергии. Мы 
потребляем их на определенном 
уровне, но без постоянного ветра 
и непрерывного солнца энергия 
непостоянна. Статус наших круп-
ных рек известен, они являются 
трансграничными водными ресур-
сами. Поэтому только ТЭС может 
быть стабильным источником 
энергии. Конечно, выработку 
электроэнергии можно было бы 
увеличить за счет модернизации 
ТЭС, но Казахстан взял на себя 
обязательства по достижению 
углеродной нейтральности к 2060 
году, что требует постепенного 
сокращения выбросов углерода. 
Безусловно, по мере развития 

В 2021 году Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев поручил изучить возможность 
использования мирного атома для производства электроэнергии. В 2024 году в своем обращении 
к народу он подчеркнул важность строительства атомной электростанции и назначилдату 
проведения всенародного референдума. В настоящее время в обществе активно обсуждаются 
плюсы и минусы атомной энергетики, высказываются различные мнения и лозунги.
Мы обратились к заместителю директора Астанинского филиала Института ядерной физики, 
доктору PhD Дарыну БУРГЕКОВУ, чтобы узнать экспертную точку зрения.

науки значение возобновляемых 
источников энергии в энергетике 
будет расти, но атомная электро-
станция остается эффективным 
способом производства большого 
объема энергии при минимальном 
расходе урана в качестве топлива.

-  Вы поддерживаете развитие 
атомной энергетики, так как 
видите ее преимущества. Как 
бы вы обосновали эффектив-
ность этой формы устойчивой 
энергетики?

- Важно развивать вторичные 
источники электроэнергии в 
регионах. Например, в южных 
районах можно совершенствовать 
солнечные станции, а в местах с 
подходящими  условиями устанав-
ливать ветряные электростанции. 
Однако у этого подхода есть огра-
ничения. Солнце не светит 24 часа 
в сутки, а ветер не дует постоянно. 
Предположим, что генератор за-
пускается от солнечной батареи 
или ветра на 7-8 часов и энергия 
накапливается в аккумуляторах 
на 2-3 дня. Но сколько нужно ба-
тарей и земли для хранения таких 
объемов энергии, измеряемых в 
мегаваттах? Насколько мы гото-
вы к таким масштабам? К тому 
же нужно учитывать влияние 
природных условий, особенно 
осенью и зимой.

Кроме того, срок эксплуатации 
солнечных и ветровых установок 

составляет около 15 лет, и их пере-
работка представляет серьезные 
трудности. Ветер и солнце - не-
стабильные источники энергии. 
В то же время атомная электро-
станция может работать 60 лет, 
а некоторые ее агрегаты можно 
модернизировать, продлевая срок 
службы до 100 лет.

- Давайте сравним ТЭС и АЭС. 
Эксперты утверждают, что их 
рабочие процессы во многом 
схожи, за исключением механиз-
ма превращения воды в пар. В 
таком случае почему вы считаете 
ТЭС менее эффективными?

- Безусловно, оба типа станций 
используют схожие методы для 
выработки электроэнергии. ТЭС 
по-прежнему функционируют как 
традиционный источник энергии, 
и эта тенденция сохранится в 
течение следующих 20-30 лет. 
Однако, если рассматривать их 
с экологической точки зрения, 
становятся очевидными как пре-
имущества, так и недостатки. Какое 
сырье используют ТЭС? Конечно, 
уголь, который остается основным 
энергетическим ресурсом страны. 
Уголь Карагандинского бассейна - 
это в основном коксующийся уголь, 
добываемый из-под земли, тогда 
как угольные карьеры в Экибастузе 
были созданы путем вскрышных 
работ. При добыче угля в атмо-
сферу могут выделяться метан и 

другие загрязняющие вещества. В 
воздух попадают частицы пепла, 
токсичные твердые и газообразные 
соединения, а пепел, разносимый 
ветром, также выделяет радиацию. 
В этом контексте атомные элект-
ростанции можно рассматривать 
как часть зеленой энергетики.

- Вы отнесли ядерную энергетику 
к зеленой энергетике. Насколько 
это оправдано?

- Экологический ущерб от 
атомных электростанций значи-
тельно ниже, чем от тепловых. 
Современные атомные электро-
станции, относящиеся к третьему 
поколению, практически не ока-
зывают негативного воздействия 
на атмосферу.

С другой стороны, уран, исполь-
зующийся в атомных электростан-
циях, не сгорает полностью. Он 
подлежит сбору и переработке с 
помощью передовых технологий, 
после чего может использоваться 
повторно в качестве топлива. 
Таким образом, сырье для атом-
ных электростанций не является 
отходом, который выбрасывается, 
а представляет собой материал, 
проходящий полный цикл ис-
пользования.

- Нам интересен опыт передо-
вых стран в области атомной 
энергетики. На какую страну 

нам стоит ориентироваться в 
этом плане?

- В США функционируют 94 
ядерных реактора, во Франции 
и в Китае - по 56, в России - 24, а 
в Японии - 12. Франция, Южная 
Корея, Россия и Китай выразили 
намерение совместно строить 
новые атомные электростанции. 
Эти страны предлагают самые 
безопасные типы реакторов - два 
типа водо-водяных энергетичес-
ких реакторов, на которых не 
зафиксировано ни одной аварии.

- Мы знаем, что в XX веке на 
атомных электростанциях прои-
зошли аварии. Существует ли 
риск повторения подобных 
инцидентов в современных 
атомных электростанциях?

- С точки зрения безопаснос-
ти Франция первой бы понесла 
убытки от проблем с атомными 
электростанциями, поскольку 
они обеспечивают 90% ее внут-
реннего потребления электро-
энергии. Однако во Франции не 
было зарегистрировано ни одного 
несчастного случая. В настоящее 
время эксплуатируются атом-
ные электростанции третьего 
поколения, которые полностью 
соответствуют современным 
стандартам безопасности.

В 70-х годах XX века началось 
массовое строительство атомных 
электростанций. Мы знаем о ката-
строфах в Чернобыле и Фукусиме, 
обе связаны с атомными электро-
станциями первого поколения, 
использующими устаревшие 
реакторы. Чернобыльская ка-
тастрофа произошла из-за чело-
веческого фактора. После этого 
инцидента были внедрены новые 
меры безопасности, и стандарты 
были ужесточены. Современные 
реакторы автоматизированы и 
способны выдерживать сейсми-
ческую активность до 8-9 бал-
лов.

Международное агентство 
по атомной энергии (МАГАТЭ) 
инспектирует страны, строящие 
атомные электростанции, 4-5 
раз в год, как с предварительным 
уведомлением, так и без него. Это 
способствует повышению ответ-
ственности стран, занимающихся 
строительством АЭС.

- Еще один вопрос, который 
беспокоит общественность: 
достаточно ли в стране квалифи-
цированных ученых и инженеров 
в области атомной энергетики?

- Институт ядерной физики 
расположен в живописной мест-
ности Алатау, в 20 километрах от 
Алматы. Основанный в 1957 году 
по распоряжению тогдашнего 
главы Национальной академии 
наук Каныша Сатпаева, институт 
специализируется на атомной 
физике и на протяжении 67 лет 
непрерывно развивает научные 
исследования в этой области. В 
1967 году рядом с институтом 
были введены в эксплуатацию 
два водо-водяных регулирующих 
реактора. Работа института коор-
динируется МАГАТЭ.

С момента своего основания 
институт накопил значительный 
опыт работы с ядерными реакто-
рами и активно участвует в строи-
тельстве атомных электростанций 
как в Казахстане, так и за рубежом.

В институте также действу-
ет научно-исследовательский 
центр радиационной безопасности, 
ядерной безопасности и методов 
неразрушающего контроля, кото-
рый взаимодействует с центром 
МАГАТЭ в Казахстане.

- Какая информация доступна о 
сырье, применяемом на атомных 
электростанциях?

- С этим нет проблем. АО «НАК 
«Казатомпром» обеспечивает 40% 
мировых запасов урана, и качество 
его продукции находится на высо-
ком уровне.

- Судя по вашему мнению, дей-
ствительно ли нам необходимо 
построить атомную электро-
станцию?

- Во-первых, «Казатомпром» 
производит готовую урановую про-
дукцию. Во-вторых, у нас имеется 
специализированное хранилище 
для уранового топлива в Ульби. 
В-третьих, ядерные реакторы 
успешно эксплуатируются уже 
более полувека. В-четвертых, у 
нас работают квалифицирован-
ные специалисты в области атом-
ной энергетики. Единственное, 
чего нам не хватает, - это атомной 
электростанции. Все остальные 
компоненты для ее строительства 
и эксплуатации у нас есть. Для 
сравнения: Объединенные Араб-
ские Эмираты построили атом-
ную электростанцию в песчаной 
местности и нашли только одного 
специалиста по атомной энергетике 
в стране, который был назначен 
ответственным за координацию 
проекта. В этом контексте наши 
возможности значительно пре-
восходят ситуацию в Эмиратах.

Íóðëàò ÁÀÉÃÅÍÆÅ

Опрос проведен с соблюдением 
норм законодательства РК, что 
подтверждено письмом ЦИК РК 
№ ЗТ- 2024-05252908 от 11.09.2024 г. 
в ответ на уведомление об орга-
низации замеров общественного 
мнения в период проведения ре-
ферендума.

Объем выборочной совокупнос-
ти респондентов составил 1000 
человек. В опросе принимали 
участие респонденты старше 18 
лет из 17 областей и городов рес-
публиканского значения Астана, 
Алматы и Шымкент. 

В анкету опроса были включены 
следующие вопросы:

1. Примете ли вы участие в ре-
ферендуме по строительству АЭС?

2. Какая информация о строи-
тельстве АЭС в Казахстане вас 
интересует?

Частный фонд «Институт комплексных 
социальных исследований - Астана» ОФ ИКСИ 
«СОЦИС-А» 11-12 сентября провел телефонный 
опрос населения.

Опрос населения показал поддержку 
строительства АЭС

3.  Согласны ли вы со строитель-
ством АЭС в Казахстане?

Результаты опроса показали, 
что доля респондентов, выбравших 
варианты «Однозначно пойду» 
(35,6%) и «По возможности по-
пробую пойти» (20,2%), составила 
55,8% от общей выборки. Таким 
образом, каждый второй опрошен-
ный проявил готовность принять 
участие в референдуме. 

О том, что точно не пойдут 
голосовать на референдум, зая-
вило чуть больше десятой части 
опрошенных (12,2%). 

Предсказуемо высоким ока-
зался процент тех респондентов, 
которые пока не определились о 
своем намерении участвовать/не 
участвовать в референдуме (16,6%). 

13,6% опрошенных заявили о 
том, что впервые слышат новость 

о вероятности строительства 
АЭС. 

Малая часть респондентов 
(1,8%) затруднилась ответить. 

В вопросе «Какая информация 
о строительстве АЭС в Казахстане 
вас интересует?» мнения разнятся 
в диапазоне от эмоциональных до 
вполне прагматичных аргумен-
тов. 

Так, выбор в пользу ответов с 
эмоциональными суждениями 
«возможное воздействие на здо-
ровье граждан» и «возможное 
воздействие на экологию» составил 
59,5 и 54,1% соответственно. Это 
связано, скорее всего, с тем, что с 
момента появления в Сети пер-
вой информации о вероятности 
строительства АЭС стали распро-
страняться различные суждения 
о рисках подобных проектов. 

Важно отметить, что опро-
шенные граждане высказали и 
прагматичные запросы на полу-
чение информации о конкретных 
мерах обеспечения безопасности 

на АЭС: «Меры безопасности по 
предотвращению аварий» (43,1%), 
«Управление радиоактивными 
отходами» (24,9%), «Кадровый 
потенциал» (16%). Примечание: 
сумма не равна 100%, так как респон-
денты могли выбрать несколько 
вариантов ответа.

На вопрос «Согласны ли вы со 
строительством АЭС в Казахстане?» 
доля согласных составила 60,4%. 

30,1% опрошенных не под-
держивают идею строительства 
АЭС. Почти каждый десятый 
опрошенный (9,5%) затруднился 

ответить на вопрос касательно 
строительства АЭС. 

Данный социологический мони-
торинг общественных настроений 
по строительству АЭС показал, что 
вопрос получил больше одобрения, 
чем неприятия общества. Также 
немало и тех, кто еще не опреде-
лился со своей позицией. 

Общие выводы исследования:
- желание продемонстрировать 

свою гражданскую позицию и 
проголосовать по вопросу строи-
тельства АЭС выразили 55,8% 
респондентов; 

- доля поддерживающих строи-
тельство АЭС составила 60,4%. 

Благодаря проведенному со-
циологическому срезу наметился 
контур экологических и техни-
ческих критериев безопасности, 
требующих дальнейшего публич-
ного разъяснения. В частности, 
определено, что граждан беспокоит 
безопасность здоровья и охрана 
окружающей среды, а также тех-
ническая сторона строительства и 
уровень профессионализма кадро-
вого состава будущих работников 
атомной станции.
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ЯРКИЕ МОМЕНТЫ ИГР КОЧЕВНИКОВ

БУДЬТЕ 
НАШИМ 
ГОСТЕМ!
В рамках V Всемирных 
игр кочевников в 
районе ипподрома 
«Казанат» раскинулся 
этноаул, где каждый 
регион страны 
гостеприимно 
приглашал в свою 
юрту и знакомил 
с достоприме-
чательностями, 
ремеслами 
и традиционными 
ценностями родной 
земли.
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ЯРКИЕ МОМЕНТЫ ИГР КОЧЕВНИКОВ

Жизнь в этноауле напомина-
ла восточный базар. Гости торо-
пились сделать памятные сел-
фи с охотничьими беркутами 
и соколами. Внимание детей и 
взрослых привлекали изящные 
собаки тазы, катание на верблю-
дах и качели алтыбақан. 

У юрт посетителей встречали 
аксакалы в роскошных чапанах 
и красавицы в камзолах и сау-
келе, сказители, национальные 
ансамбли и народные умельцы. 
В рядах поблизости шла бойкая 
торговля. Здесь можно было на 
память приобрести натураль-
ные камни, серебряные украше-
ния, корпеше, сувениры, посуду 
из дерева, одежду. 

Каждый регион пытался уди-
вить гостей этноаула. Алматин-
ская область со вкусом украсила 
свою локацию, подарив инстал-
ляцию со знаменитыми яблоня-
ми апорт. Шымкент представил 
своих рукодельниц в ковротка-
честве и шитье национальных 
чапанов и камзолов. Акмолин-
ская область продемонстрирова-
ла, чем гордятся местные пред-
приниматели и фермеры.

В обеденный перерыв на ип-
подроме «Казанат», пока спор-
тивные команды отдыхали, кор-
респондент «Вечерней Астаны» 
взяла комментарии у игроков. 

Татына АЛАКУНОВА из Кыр-
гызстана принимала участие в 
соревнованиях по стрельбе из 
лука. 

- Это очень увлекательный 
вид спорта, где используются 
только традиционные луки и 
стрелы без современных при-
целов. Соревнования действи-
тельно требуют большого ма-
стерства и точности, ведь все 
элементы снаряжения - луки, 
стрелы - сделаны из дерева, как 
это было принято в старину. В 
играх участвовали спортсмены 
из 31 страны: в мужской кате-
гории - 120 участников, в жен-
ской - 60. В стрельбе по турецкой 
мишени женщины стреляли с 

расстояния 60 метров, мужчи-
ны - с дистанции 70 метров. Ми-
шень представляла собой фор-
му груши, достаточно крупную. 
В соревнованиях по казахской 
мишени халкан женщины стре-
ляли с расстояния 50 метров, 
мужчины - с 60 метров. Диаметр 
мишени составлял 60 сантиме-
тров, - поделилась спорт сменка.

По словам девушки, снаря-
жение для такого вида стрельбы 
очень важно. Все луки и стрелы 
изготавливаются из дерева, это 
помогает сохранять аутентич-
ность и следовать традициям.

На площадке также удалось 
побеседовать с участниками 
мужской сборной из Индонезии 
по традиционной стрельбе из 
лука Йерулом и Джеффри. 

- Мы участники сборной 
Индонезии, и нам очень понра-
вилось участие в этих соревно-
ваниях. Каждый турнир имеет 
свои особенности. В своей стране 
я обычно использую лук с натя-
жением 44 фунта. Здесь все было 
по-другому: погода, вибрации и 
даже дрожь в теле от волнения 
повлияли на мои результаты, и я 
немного растерялся в этой ситу-
ации, - сказал Йерул. 

- Участие в играх принесло 
много радости. Мы познакоми-
лись с лучниками со всего мира, 
и они действительно сильные 
соперники. Хотим пригласить 
их в Индонезию на междуна-
родные соревнования, которые у 
нас пройдут в ноябре, декабре и 
январе. Это будет отличная воз-
можность встретиться снова, - 
дополнил Джеффри.

Джимми НЕЛЬСОН приле-
тел в Астану из Голландии. Здесь 
он пробыл все пять дней игр.

- Это потрясающее событие, 
я поражен красотой столицы и 
гос теприимством людей. Это 
удивительно, что такая страна, 
как Казахстан, так много вни-
мания уделяет сохранению и 
развитию богатого культурного 
наследия. Быть здесь - это при-

вилегия, я глубоко благодарен за 
эту возможность, - сказал он.

Вероник и Тим БРОДБЕНТ из 
Франции тоже поделились впе-
чатлениями.

- Мы уже были в Астане, но это 
уникальное событие. Весь мир 
собрался здесь, в сердце Цент-
ральной Азии, и, конечно, мы 
должны быть здесь снова. Мы 
приехали на день открытия, и 
это было просто невероятно. Это 
типично по-казахски - все такие 
дружелюбные, - отметили гости.

- Раньше практически ничего 
не знали о кочевых видах спорта, 
может быть, только немного. Но 
сейчас это невероятно интерес-
но, - сказала туристка из Испа-
нии Кристина ПРУНЕЛЛ.

Малкольм ДАУНИ из Ав-
стрии заинтересовался играми 
кочевников, поскольку его друг 
занимается конной стрельбой из 
лука.

- Живем в Австрии, и у нас есть 
друг, который занимается венгер-
ской конной стрельбой из лука. 
Мы подумали: «О, Мариан этим за-
нимается, нам обязательно нужно 
это увидеть», - рассказал гость.

Стрельба из лука жамбы ату 
во время игр кочевников в Аста-

комплекс Qazaqstan, комплекс 
«Думан». На этих площадках 
прошли соревнования по 21 
виду спорта.

Екатерина ТЫЩЕНКО 
Фото Василия КРАСЬ,

Султана СЕИТОВА

не не оставила равнодушной и 
гостью из Австралии.

- Мы смотрели конную 
стрельбу из лука в венгерском 
стиле. Это было действительно 
круто. И еще состязания по кок-
пару, - восхищена она.

Всего в инфраструктуру игр 
вошли шесть столичных объ-
ектов: стадион «Астана Арена», 
ипподром «Казанат», Дворец 
единоборств имени Ж. Ушкем-
пирова, ледовый дворец «Алау», 
легкоатлетический спортивный 
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Руководитель психологиче-
ской службы городского Центра 
психического здоровья города 
Астаны Гульнара ЕСМУХАНОВА 
рассказала о том, как выявить 
риски суицидального поведения 
у близких и помочь им.

По словам специалиста, суицид 
занимает 13-е место среди причин 
смерти во всем мире. 

- Наиболее часто суициды со-
вершают лица в возрасте 40-45 лет. 
По данным Всемирной организа-
ции здравоохранения, около 20% 
самоубийств в мире приходится 
на подростковый и юношеский 
возраст. У подростков в возрасте от 
15 до 19 лет среди причин смерти 
суициды занимают третье место. 
Как среди взрослых, так и среди 
детей от суицидов чаще гибнут 
представители мужского пола, - 
говорит врач. 

Специалист пояснила, что, как 
правило, устойчивые мысли о са-
моубийстве имеют люди, которые 
некоторое время находятся в трудно 
переносимой для себя ситуации, 
например, после значимых утрат 
(близких, положения, источника 
средств к существованию и так 
далее) или насилия (морального 
или физического). 

- Таким людям может казать-
ся, что они не справляются, все 
бессмысленно, что единственный 
способ разрешения проблемы - 
это уход из жизни.  Большинство 
причин, по которым суициды 
происходят у несовершеннолет-
них, - это нарушение отношений 
ребенка с его ближайшим окру-

В соответствии с Национальным планом развития РК до 2029 года, 
основой профилактической медицины станут повышение грамотности 
населения в практиках здорового образа жизни, укрепление ментального 
здоровья. В связи с этим особое значение имеет предотвращение 
суицидов - актуальной медицинской и социальной проблемы. 

НЕ ПЕРЕСТУПИТЬ ЧЕРТУ

жением - родителями, друзьями, 
одноклассниками, педагогами. 
Одной из самых частых причин со-
вершения суицида в мире является 
депрессия, - отметила специалист.

Она перечислила признаки, 
которые указывают на наличие у 
человека мыслей о суициде. Это:

• мысли о бессмысленности 
своего существования;

• резко сниженный фон на-
строения, утрата чувства радости;

• повышенный уровень тревоги;
• нарушение сна (от сонливости 

до стойкой бессонницы), аппетита;
• социальная изоляция - созна-

тельный уход от контактов;
• поступки, свидетельствующие 

о том, что человек завершает основ-
ные дела: составление завещания, 

продажа имущества, избавление 
от личных накоплений;

• самоповреждающее поведение 
(нанесение себе порезов, ударов, 
царапин).

     По словам врача, человеку, 
который внезапно изменился в 
поведении, вдруг стал не в состо-
янии сделать простейшие усилия, 
необходимо предложить помощь 
специалистов - психолога, психи-
атра, психотерапевта.

- Оценить истинный суицидаль-
ный риск, установить причины его 
формирования может только специ-
алист. Он проведет диагностику, даст 
объективную оценку эмоциональ-
ному состоянию и рекомендации по 
выходу из этого положения, - подчерк-
нула врач. 

Она добавила, что неотлож-
ными терапевтическими меро-
приятиями при суицидальном 
поведении являются:

- краткосрочная госпитали-
зация (до нескольких дней) в 
стационар для обеспечения без-
опасности, клинической оценки 
суицидального риска;

- коррекция медикаментозной 
терапии;

- выработка совместно с па-
циентом защитных механизмов;

- разработка антикризисного 
плана.

По словам специалиста, про-
филактика суицидального пове-
дения, рекомендуемая Всемирной 
организацией здравоохранения, 
включает 4 стратегии:

- ограничение доступа к ору-
диям совершения самоубийства;

- разъяснительная работа со 
СМИ о необходимости адекватного 
освещения проблемы самоубийств;

- содействие развитию соци-
ально-эмоциональных навыков 
у подростков, повышению стрес-
соустойчивости;

- раннее выявление, оценка, 
оказание поддержки и последу-
ющее наблюдение за лицами с 
высоким риском суицида. 

Врач напомнила, что квалифи-
цированную психологическую, 
психотерапевтическую помощь 
лица с суицидальной настроен-
ностью могут получить у специа-
листов городского Центра психи-
ческого здоровья Астаны. Кроме 
того, в поликлиниках столицы 
работают молодежные центры 
здоровья. Если вам или кому-то 
из ваших близких необходима 
срочная помощь психолога, вы 
можете воспользоваться кругло-
суточным телефоном доверия 
городского Центра психического 
здоровья столицы +7 (7172) 54-
76-03. Помощь предоставляется 
24/7 анонимно. 

Железо - это необходимое ве-
щество для роста и развития ре-
бенка. При этом дефицит железа у 
детей является распространенной 
проблемой. 

- Симптомы железодефицит-
ной анемии у детей разнообраз-
ны - от, казалось бы, безобидных 
внешних признаков до серьезных 
проявлений, влияющих на качество 
жизни ребенка. В начале заболе-
вания, если дебют приходится на 
возраст до года, это бледность 
кожных покровов, синева под 
глазами, жидкие волосы. Далее 
мы можем видеть уже функци-
ональные проблемы: задержка 
в моторном и речевом развитии, 
проблемы с аппетитом, слабость, 
вялость, запоры, подверженность 
частым инфекционным заболева-
ниям, нарушение сна, раздражи-
тельность, проблемы с памятью, 
обучением. В тяжелых случаях 
анемия проявляется обмороками, 
потерей сознания, тахикардией, 
проблемами с сердечно-сосуди-
стой системой, - отметила гема-
толог.

По ее словам, если говорить о 
характерных симптомах по воз-

К каким последствиям приводит железодефицитная анемия у детей, 
рассказала доктор медицины, магистр медицинских наук, педиатр, 
детский гематолог и онколог Фатима АЛИЕВА.

Восполнить дефицит железа

растам, то у детей дошкольного 
возраста могут быть отсутствие 
аппетита, желания играть, а ино-
гда и раздражительность, у детей 
старшего возраста - астения, вя-
лость, головная боль и снижение 
успеваемости в школе.

- В последних исследованиях 
подчеркивается связь между 
хроническим дефицитом желе-
за и нарушениями со стороны 
центральной нервной системы 

синдромом дефицита внимания 
и гиперактивности, - подчеркну-
ла врач. 

Она добавила, что лечение 
железодефицитной анемии заклю-
чается в восполнении количества 
железа в организме и закрытии 
истощенного депо. 

- Терапией первой линии яв-
ляется применение пероральных 
форм двухвалентных препаратов 
железа, то есть прием лекарств 

Анемия у будущих матерей 
несет риски для детей. Кроме того, 
дети должны получать достаточ-
ное количество железа с питанием 
для профилактики заболевания.

По словам гематолога, для того 
чтобы снизить широкую распро-
страненность железодефицитной 
анемии у детей в нашей стране, 
необходимо влиять на ключевые 
причины. Нужно выстроить этапы 
подготовки женщин к беременно-
сти - лечить анемию и скрытый 
дефицит железа до наступления 
беременности и контролировать 
его во время вынашивания ребенка. 
Также врач считает необходимым 
утвердить на законодательном 
уровне профилактическую дотацию 

в отношении интеллекта, внима-
ния, памяти, обучения, мелкой 
моторики и в виде дефицита 
речевого развития. Некоторые 
исследования показали связь 
между недостатком железа и 
повышенным риском развития 
инсульта, идиопатической внутри-
черепной гипертензией, параличом 
черепных нервов, расстройствами 
сна, фебрильными судорогами и 

через рот: для детей младшей 
группы - капли, для детей старшей 
группы - сиропы, для подрост-
ков - таблетированные формы. 
Необходимости во внутривенном 
введении препаратов железа 
нет, оно может потребоваться в 
крайне редких случаях, когда есть 
доказанные грубые нарушения на 
уровне всасывания кишечника, 
- пояснила доктор.

железа детям в новорожденный 
период, наладить фортификацию 
(обогащение) продуктов питания 
для детей витаминно-минераль-
ными комплексами и выстраивать 
здоровое пищевое поведение в семье 
для хорошего примера ребенку. Ра-
цион должен быть разнообразным 
и сбалансированным, чтобы удов-
летворять потребности детского 
организма в получении железа. 

Ìàíñèÿ ÑÀÊÅÍÎÂÀ

17 августа рейс SWR161 авиа-
компании Swissair, выполнявший 
полет из Токио в Цюрих, вынуж-
ден был приземлиться в Астане 
из-за подозрения на инсульт пас-
сажира Джуничи Тада. В тот же 
день он был экстренно доставлен 
в состоянии угнетенного сознания 
в городскую многопрофильную 
больницу №2, где был успешно 
прооперирован. После операции 
ему предстояла реабилитация в 
инсультном отделении. Спустя 
23 дня пациент был выписан и в 
сопровождении врачей вернулся 
на родину.

Джуничи Тада оказался из-
вестным мировым музыковедом, 
публицистом и педагогом-пиани-
стом, автором первой японской 
биографии Фредерика Шопена. 

За несколько дней до этого  
врачи больницы спасли беремен-
ную женщину от клинической 
смерти. 

30-летняя пациентка по-
ступила в клинику по скорой 
медицинской помощи в терми-
нальном состоянии - с 3-разовой 
остановкой сердца. Состояние 
пациентки было осложнено 
септическим шоком, беременно-
стью сроком 15 недель, а также 
судорогами.  

Врачи боролись за жизнь 
пациентки 21 день в отделении 
реанимации. После реабили-
тации она была переведена в 
отделение гинекологии. Месяц 
восстановления, усердный труд 
всего медицинского персонала, 
который научил пациентку 
заново дышать, есть, ходить 
и говорить, принесли свои ре-
зультаты.  

Команда врачей под руко-
водством директора больницы 
Нурбола ТУРСЫНБАЕВА сделала 
невозможное возможным, со-
хранив жизнь пациентке.

Врачи городской многопрофильной 
больницы №2 спасли жизнь педагогу-
пианисту с мировой славой Джуничи ТАДА.

Уникальные случаи

- Скоро в Казахстане стар-
тует кампания по вакцинации 
девочек в возрасте 11 лет от 
вируса папилломы человека, 
но многие мало осведомлены об 
этом либо проинформированы 
ложно, верят в мифы. 

После таких открытых бесед 
родители девочек больше по-
нимают важность вакцинации, 
готовы прививать своих дочерей. 
В своих отзывах высоко оценили 
работу врачей и медицинских 
сестер школ, - рассказали в по-
ликлинике. 

Как сообщили врачи, в школе 
BINOM имени Қадыра Мырза 

Сотрудники отделения школьной медицины 
городской поликлиники №9 проводят 
информационно-разъяснительную работу 
среди родителей и педагогов школ.

Еще раз о вакцинации

Али была проведена встреча с 
родителями девочек 11, 12, 13 лет. 

- Родители задавали много 
вопросов, на которые полу-
чили исчерпывающие отве-
ты. Встреча прошла в теплой, 
дружеской обстановке. Также 
наши специалисты отделения 
школьной медицины и врачи 
ЗОЖ проводят классные часы с 
девочками по вопросам предсто-
ящей вакцинации, рассказывают 
о необходимости и важности 
вакцинации. Такие встречи и 
собрания планируется проводить 
в школах до конца сентября, - 
отметили специалисты.

Цель мероприятия - привлечь 
внимание к вопросам здоровья 
семей и создать поддерживающую 
атмосферу для обмена знаниями 
о здоровье и благополучии.

В поликлинике царила дру-
желюбная атмосфера. Посети-
тели могли пройти бесплатное 
медицинское обследование, 
получить консультации специа-
листов, а также принять участие 
в мастер-классах по здоровому 
питанию и физической актив-
ности. Врачи делились советами 
о профилактике заболеваний, 
родительской заботе и важности 
регулярных осмотров.

Дети и родители проходили 
интересные тесты и участвовали 

Врачи городской поликлиники №3 провели 
день открытых дверей на тему «Здоровое 
поколение». 

День открытых дверей 
в поликлинике

в конкурсах, где можно было 
выиграть полезные призы для 
укрепления здоровья. Особенно 
привлекла внимание выставка 
медицинских книг и материалов, 
где каждый смог найти инфор-
мацию, соответствующую их 
интересам и нуждам. Этот день 
стал не только возможностью 
для диагностики и консуль-
таций, но и платформой для 
формирования активной ком-
муникации среди семей. Такой 
опыт подчеркивает важность 
заботы о здоровье в каждом 
доме, ведь здоровое поколение 
начинается с заботливых и ос-
ведомленных семей, отметили 
в поликлинике.
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ГОРОДСКОЕ ПРОСТРАНСТВО

В Астане, как и в любом дру-
гом мегаполисе, бывает непро-
сто добраться из одной точки в 
другую. И тут порой сталкива-
ются интересы автомобилистов, 
велосипедистов и пешеходов. А 
в последнее время к ним доба-
вились и электросамокатчики 
(райдеры). 

 Самокаты - удобная и эколо-
гичная альтернатива автомоби-
лям и автобусам для коротких 
поездок. Однако с ростом по-
пулярности в столице увели-
чивается и число проблем - от 
нарушений Правил дорожного 
движения до серьезных аварий.

Мы выяснили, с какими 
проб лемами сталкиваются рай-
деры и какую профилактичес-
кую работу проводят сотрудни-
ки полиции Астаны совместно 
с компанией аренды электроса-
мокатов Whoosh. 

ЧТО ГОВОРИТ 
СТАТИСТИКА?
Основной причиной проис-

шествий на дорогах является 
незнание Правил дорожного 
движения, считает заместитель 
начальника Управления поли-
цейской службы Департамента 
полиции Астаны подполковник 
полиции Нурлан КАПАРОВ.

- С начала текущего года в го-
роде было зарегистрировано 29 
дорожно-транспортных проис-
шествий, в которых 13 участни-
ков являются несовершеннолет-
ними. Основной причиной стало 
незнание Правил дорожного 
движения. Мы считаем, что ак-
ции по разъяснению правил не-
обходимо проводить чаще, что-
бы повысить осведомленность 
водителей и пользователей 
электросамокатов о Правилах 
дорожного движения, посколь-
ку именно они часто оказыва-
ются виновными в ДТП. Мы 
выявляем нарушения не только 
во время рейдов, но и в ходе по-
стоянной работы. С начала года 
оштрафовано более 300 человек 
за управление самокатами без 
шлемов, хотя в законе установ-
лены обязательные 
требования по 
их исполь-

РАЗНОГЛАСИЯ НА ТРОТУАРАХ
- Логически возникает следующая проблема - культура вождения. 

Человек, который каждый день ездит на самокате на работу, домой, 
по делам, в первую очередь заинтересован в том, чтобы безопасно 
доехать из точки А в точку Б. Он не будет лихачить, носиться и соз-
давать аварийные ситуации. К сожалению, у нас очень низкая куль-
тура вождения. Наверняка вы сталкивались с тем, что, когда идете 
спокойно по тротуару, вам позади начинают громко звенеть звонком 
велосипеда или самоката, а потом рядом с вами проносится оче-

редной лихач. И это очень страшно. Мою маму так чуть не сбили 
у меня на глазах. Зачастую подростки берут самокаты, чтобы про-

сто покрасоваться друг перед другом. Они едут слишком быстро, 
пугают пешеходов, создают аварийные ситуации просто пото-
му, что развлекаются. И потом из-за таких людей страдают все 

пользователи самокатов, которые в отличие от тех подростков 
соблюдают правила и культуру вождения. Когда ты едешь по 
тротуару, ты гость. Даже если люди впереди загородили всю 

ширину тротуара, нельзя сигналить и нестись сломя голову. 
Можно вежливо попросить уступить дорогу. Лично я вооб-

ще никогда не использую звонок на своем самокате. Я буду 
медленно ехать за человеком, пока он сам меня не заме-
тит и не позволит проехать, - отметил Виталий Иванов.

ЕСТЬ ЛИ ШТРАФЫ?
Рекомендуем обратить внимание на следующие 

статьи законов:
• ч. 1 ст. 593 «Несоблюдение требований по пере-

возке пассажиров и грузов, пользованию ремнями 
безопасности или мотошлемами, предусмотрен-

ных Правилами дорожного движения» Кодекса 
РК «Об административных правонарушениях 
штраф» (5 МРП - 18460 тенге);

• ст. 615 «Нарушение правил движения пе-
шеходами и иными участниками дорожного 
движения» Кодекса РК «Об административ-

ных правонарушениях»;
• ст. 620 «Нарушение иных требований, 

предъявляемых к участникам дорожно-
го движения» Кодекса РК «Об админи-
стративных правонарушениях» (3 МРП 

- 11076 тенге).
Алина ИМАМБАЕВА

Фото организа-
торов

Одна из главных забот городских властей - 
создание удобной и безопасной транспортной 
инфраструктуры. Что для этого делается 
в столице? 

зованию. Есть и ограничения по 
скорости, но у нас нет приборов 
для ее измерения. Самокатные 
компании должны устанавли-
вать системы контроля своих 
транспортных средств, не позво-
ляющие им двигаться слишком 
быстро, - отметил он. 

ПРОФИЛАКТИЧЕСКИЕ 
АКЦИИ
В этом году Департамент по-

лиции Астаны совместно с кик-
шеринговой компанией Whoosh 
провел серию образовательных 
мероприятий. Цель этих иници-
атив - донести правила до всех 
водителей самокатов и других 
участников движения. Отмеча-
ется положительный эффект: 
несмотря на рост абсолютного 
числа поездок, доля инцидентов 
и поездок с нарушениями сни-
жается.

Стоит отметить, что кикше-
ринговые компании будут огра-
ничивать скорость движения 
электросамокатов в определен-
ных пешеходных и парковых 
зонах. Благодаря встроенному 
GPS-датчику ограничение ско-
рости сработает автоматически 
при заезде на такие участки. Кро-
ме того, конструкцией элект-
росамокатов предусмотрен «пе-
шеходный режим движения», 
который позволяет самокатчи-
кам автоматически держать ско-
рость пешеходного потока.

Недавно на площадке у 
подземного перехода парка 
Влюбленных перед ТРЦ «Хан 
Шатыр» была организована до-
рожная школа и все желающие 
могли обучиться базовым пра-
вилам вождения на самокатах. 
Волонтеры распространяли сре-
ди прохожих информационные 
флаеры, где можно было ознако-
миться с Правилами дорожного 
движения, статусом самокатов 
и законами, регулирующими 
пользование ими. 

- Главной целью для нас 
является повышение культу-
ры вождения и безопасности 

на дорогах Казахстана. 
Электросамокат 
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 транс портом последней мили, 
который комбинируется с обще-
ственным транспортом. Это 
удобный способ передвижения, 
который помогает избегать про-
бок. Новый закон мы ждали, по-
скольку большинство его норм 
уже было прописано в наших 
внутренних правилах.

 Например, поездки со скоро-
стью выше 25 км/ч запрещены, 
поэтому наши самокаты техни-
чески ограничены именно такой 
максимальной скоростью. 

 Мы проводим эти меропри-
ятия, чтобы повысить культуру 
вождения, напомнить о Прави-
лах дорожного движения и рас-
пространить информацию о но-
вом законе, - поделился мнением 
генеральный директор Whoosh 
Kazakhstan Серик КАНАПИЯ-
НОВ.

Стоит отметить, что в 2024 
году число поездок на арендо-
ванных электросамокатах в Ка-
захстане выросло в 2,4 раза по 
сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года. Более 90% 
поездок на самокатах проходят 
по «транспортному сценарию», 
то есть кратчайшему маршруту 
из точки A в точку B. 

Что касается развития ин-
фраструктуры, она напрямую 
влияет на качество поездок. Раз-
деление потоков: автомобили, 

велодорожки и пешеходы 
- идеальный сценарий.

Как уверяет кикшеринго-
вая компания, в Астане само-
каты особенно востребованы 
в левобережной части города, 
где большие расстояния не всег-
да удобно преодолевать пешком, 
особенно если торопишься. Ос-
новная аудитория пользователей 
- люди от 26 до 35 лет. Есть и расту-
щая год от года группа более зрелого 
возраста. Несовершеннолетним по-
ездки запрещены.

ГДЕ РАЗРЕШЕНО ЕЗДИТЬ 
Если есть велосипедная дорожка или 

велополоса, то нужно ехать по ней. А вот 
когда велоинфраструктуры нет, есть три 
варианта:

• Тротуар или пешеходная дорожка. По 
ним можно двигаться со скоростью не более 
6 км/ч, не создавая при этом опасности для пе-
шеходов.

• Обочина. Действуют те же правила, что и 
для велоинфраструктуры.

• Правый край проезжей части дороги, в том 
числе полоса для общественного транспорта. Здесь 
могут ехать водители в застегнутом шлеме, с води-
тельскими правами любой категории.

Водителям малых электрических транспортных 
средств запрещается:

• ездить, не держась за руль хотя бы одной рукой, за 
исключением малых электрических транспорт-
ных средств без руля;

• перевозить пассажиров;
• перевозить груз;

• двигаться по проезжей ча-
сти дороги;

• двигаться по тротуару при 
наличии рядом велосипедной 
дорожки, велосипедной полосы 
движения;

• буксировка малых электри-
ческих транспортных средств, 
малыми электрическими транс-
портными средствами;

• водители малых электричес-
ких средств также должны пере-
секать перекрестки по пешеход-
ному переходу, не находясь на 
транспортном средстве.

Астанчанин Виталий ИВА-
НОВ пользуется двухколесным 
транспортом в течение 12 лет, 

добираясь из дома на работу. На-
шему корреспонденту он объ-
яснил, с какими проблемами 
сталкивается как водитель двух-
колесного транспорта и почему 
страдают пешеходы. 

- В Астане, к сожалению, от-
сутствует единая велодорожная 
сеть. Велосипедные дорожки у 
нас разбросаны по городу неболь-
шими участками и часто пре-
рываются. Для предотвращения 
конфликтов между пешеходами 
и велосипедистами велопоток 
должен быть отделен от пеше-
ходного боллардами, живой из-
городью или простым перепадом 
высот. Это позволит избежать 
ситуаций, когда пешеходы идут 
по велополосе, а самокаты заез-
жают на тротуары. Кроме того, 
асфальтовое покрытие велодо-
рожек часто находится в лучшем 
состоянии, чем брусчатка троту-
аров, поэтому мамы с колясками 
и другие пешеходы начинают 
пользоваться велополосами. 

В городе много дорог с одно-
сторонним движением, где 
крайние полосы обычно шире 
средних и всегда заняты авто-
мобилями. Если сдвинуть эту 
парковку на полметра в центр 
дороги, не меняя количества по-
лос, и отдать это пространство 
для велосипедистов и самокатов, 
просто добавив разметку, можно 
обеспечить велодорожками 70% 
улиц города. Это приведет к уве-
личению числа велосипедистов 
и самокатчиков и снижению ко-
личества автомобилей на улицах, 
- сказал он. 

УДОБСТВО 
ИЛИ ПРОБЛЕМА?
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ПОВЕСТКА ДНЯ

На мероприятии, направленном на 
укрепление института брака и семьи, 
специалисты пропагандировали важные 
ценности среди молодых семей, рассказы-
вали об отношениях друг с другом, воспи-
тании детей. По словам организаторов, в 
рамках мероприятия с этой целью будут 
проведены пять обучающих семинаров.

 - Мы выбрали для проведения се-
минара именно школу, поскольку здесь 
есть возможность работать и со школь-
никами, и с их родителями. Отмечу, 
что это не одна акция, в течение месяца 
мы будем проводить информационные 
мероприятия по случаю Дня семьи. Мы 
привлекаем к мероприятиям известных 
деятелей и специалистов. Сегодняшний 

В столичной школе-гимназии №58 имени Ильяса Жансугурова прошел семинар-тренинг 
для молодых семей «Отбасы - бақыт мекені».

О ВАЖНОСТИ СЕМЕЙНЫХ ЦЕННОСТЕЙ

семинар-тренинг проводят семейный 
психолог и член Комиссии по делам 
женщин при акимате Астаны Акгуль 
МОЛДАБЕКОВА и общественный деятель 
Оразгуль АСАНГАЗЫ, - рассказала главный 
специалист Управления молодежной 
политики Астаны Балжан КОЛГАНАТ.

По ее словам, семинар-тренинг про-
ходит каждый год и это стало традицией. 
Кроме того, недавно было проведено ме-
роприятие по репродуктивному здоровью 
среди студентов.

- Мы рассказываем на встречах о се-
мье, об ответственности супругов. Если 
мужчина должен быть кормильцем, 
защитником семьи, то мать должна быть 
хранительницей очага, сохраняющей 

и преумножающей ее благосостояние. 
Каждому необходимы знания, чтобы 
исполнять свои обязанности в семье. По 
мнению Мухтара Ауэзова, «чтобы приспосо-
биться к задаче, нужно, первое - намерение, 
второе - сила и третье - дисциплина». Под 
«силой» подразумевается знание. Чтобы 
иметь дружную семью, каждому человеку 
необходимо уметь слушать и слышать 
других членов семьи. К сожалению, если 
чуткости и уважению не учат с детства, 
то эти качества он не приобретет и вне 
семьи. Поэтому мы на своих встречах 
обсуждаем аспекты успешной семейной 
жизни. Я благодарна акимату города, 
который организует такие мероприятие 
для молодых пар, - сказала общественный 
деятель Оразгуль Асангазы.

В семинаре-тренинге приняли участие 
родители учащихся 1-х классов.

- На встречу пришли более 20 се-
мей - родителей первоклассников. Мы 
верим, что мероприятие для молодых, 
направленное на развитие института 
семьи, принесет свои результаты. Кроме 
того, в нашей школе работают центр 
поддержки родителей, клубы отцов, 
бабушек, которые были открыты в про-
шлом году по рекомендации городского 
Управления образования, - рассказала 
директор школы-гимназии Акмоншак 
НУГМАН.

Салтанат МҰРАТҚЫЗЫ,
Куралай МУРАТОВА

Этот показатель вырос на 16% по 
сравнению с предыдущим периодом, 
отметил в ходе брифинга в Службе 
коммуникаций города Астаны руко-
водитель столичного Департамента 
юстиции Арман АКЫЛБАЙ. В резуль-
тате вынесено 38 арестов, наложено 
212 штрафов, 6 дел прекращено, 25 
находятся на рассмотрении.

По категории алиментов составлено 
98 административных протоколов, при-
ведших к привлечению 90 должников 
к административной ответственности. 
Показатели в этой категории выросли 
на 23% по сравнению с предыдущим 
годом.

Должники также привлечены к 
уголовной ответственности, в органы 
полиции направлено 151 дело.

Работа частных судебных исполни-
телей признана также продуктивной - 
завершено 211069 дел. Взыскано 10,5 
млрд тенге при завершении 17931 про-
изводства. Что касается алиментных 

платежей, на исполнении значилось 
24698 производств, окончено 2149 дел.

Имеется положительная динамика, 
отметил спикер, в области гаранти-
рованной государством юридиче-
ской помощи, где количество лиц, 
получивших помощь, увеличилось 
на 45%.

Отдельно стоит отметить дея-
тельность нотариусов, адвокатов и 
юридических консультантов. Так, в 
Астане функционируют 834 частных 
нотариуса, 802 адвоката и 2903 юриди-
ческих консультанта. Было рассмотре-
но много обращений, приняты меры 
дисциплинарной ответственности. 
Проведены  мероприятия по гаран-
тированной юридической помощи. 
Есть факты лишения лицензий двух 
нотариусов. 

Продолжается активная работа по 
апостилированию документов, что 
привело к увеличению количества ока-
занных государственных услуг на 13%. 

С начала 2024 года Департамент юстиции
города Астаны получил от частных судебных 
исполнителей 1431 представление. 291
из них направлено для рассмотрения
в Специализированный межрайонный суд
по административным правонарушениям. 

Итоги восьми месяцев 

За месяц к платформе JUMYSTAP.
kz присоединилось более 600 крупных 
и сетевых работодателей Астаны. Здесь 
представлено свыше тысячи объявлений о 
поиске сотрудников и исполнителей заказов 
по всем основным отраслям экономики, 
начиная с позиций операторов цеха, за-
канчивая удаленной работой дизайнером.

- Сайт удобный, можно напрямую 
написать работодателям по WhatsApp. 
Много вакансий, они обновляются почти 

В августе текущего года в Астане была запущена 
сервисная платформа JUMYSTAP.kz. Она облегчает 
соискателям поиск работы, а работодатели закрывают 
потребность в кадрах.

Найти работу просто

каждый день. Я переехала в Астану пару 
месяцев назад и ищу работу с гибким 
графиком. Уже связалась с магазином по 
поводу стажировки, - рассказала пользо-
ватель платформы Асем.

Сначала платформа создавалась только 
для выпускников проекта JOLTAP, но по 
многочисленным просьбам регистрация 
была открыта для всех желающих.

Айнур, выпускница курсов по швей-
ному делу, особо отмечает комплекс-

В рамках проведения профилактиче-
ских мероприятий для предотвращения 
происшествий на водоемах города Астаны 
на этот летний сезон были разработаны 
и утверждены соответствующие регла-
ментирующие документы. Проведены 
практические занятия по безопасности 
на воде с сотрудниками полиции, На-
циональной гвардии, спасателями и 
волонтерами. Были проведены обуча-
ющие мероприятия для более 27 тыс. 
детей по правилам безопасности на 
воде. Организован семинар-совещание 
с директорами школ. 

В рамках подготовки к купально-
му сезону прошло совещание с адми-
нистрацией пляжей, установлены 

Сентябрь - самое время подвести итоги летнего 
купального сезона. Каким он был, в ходе 
брифинга в Службе коммуникаций города Астаны 
проинформировал начальник Управления 
гражданской обороны Департамента по 
чрезвычайным ситуациям Азамат КУСАИНОВ.

Сезон закрыт

ный  подход к борьбе с безработицей в 
Астане.

- Хочу выразить благодарность органи-
заторам проекта за такую возможность. 
Я давно хотела овладеть мастерством 
шитья. Решила начать новую жизнь и с 
января пошла в модульный пункт проекта 
JOLTAP возле торгового дома «Встреча». 
Меня проконсультировали по всем мерам 
поддержки, записали на обучение и через 
пару месяцев пригласили в учебный класс. 
Классы оборудованы на высшем уровне. 
В течение месяца нас обучали практике 
шитья. Все время нас сопровождала ко-
манда проекта. Даже после получения 
сертификата мне помогли с регистрацией 
на платформе. Через платформу я нашла 
вакансию на турецко-казахстанской 
швейной фабрике и уже работаю здесь 
две недели, - поделилась своей историей 
астанчанка.

На платформе JUMYSTAP.kz представ-
лены выпускники проекта JOLTAP по 15 
навыкам - 7 цифровым (SMM, разработка 
сайтов, видеомонтаж, графический дизайн, 
мобилография, торговля на маркетплейсах, 
таргет) и 8 рабочим (швея, модельер-кон-
структор, основы бухгалтерского учета, 
основы изготовления корпусной мебели, 
продавец-кассир, электрогазосварщик, 
бариста, ремонт обуви).

Платформа является полностью бес-
платной как для работодателей, так и для 
соискателей - без комиссий и посредников. 
Предусмотрена удобная фильтрация по 
пулу объявлений и соискателей.

По всем вопросам о платформе можно 
обращаться в колл-центр проекта JOLTAP 
+7-707-221-31-31.

20 информационных стендов и 265 
предупреждающих знаков «Купание 
запрещено».

 Совместно с коллегами из полиции, 
Национальной гвардии, общественниками 
и волонтерами организованы рейды и 
патрулирование вдоль водоемов горо-
да. Сотрудники спасательных служб 
ежечасно патрулировали русла реки 
Есиль на катерах в популярных местах 
для купания, в течение сезона действо-
вали 2 мобильных поста на опасных и 
необорудованных участках водоемов.

 С начала купального сезона в рамках 
рейдовых мероприятий с участием поли-
ции составлено 588 административных 
протоколов на общую сумму 7 млн 435 
тыс. 688 тенге. Из них офицерами Управ-
ления гражданской обороны выписано 
58 административных протоколов по 
статье 412 на сумму 1 млн 498 тыс. тенге.

Для мониторинга и реагирования на 
происшествия на водоемах совместно 
с компанией Hikvision и Управлением 
цифровизации установлены видеока-
меры и системы раннего обнаружения 
тонущих.

Подводя итоги сезона, спикер отме-
тил, что благодаря проведенным орга-
низационным мероприятиям удалось 
снизить количество происшествий и 
гибели людей на необорудованных 
участках водоемов в 2 раза.

Ôîòî ñ ñàéòà gov.kz

 - Мы проводим очередные 
10-дневные армейские сборы. В 
течение этих дней 100 призван-
ных из запаса военнообязанных 
астанчан будут повышать свою 
готовность к обороне на теорети-
ческих и практических занятиях. 
Боевую подготовку они пройдут на 
одном из полигонов Министерства 
обороны. На осенние сборы воен-
нообязанные призваны приказом 
акима Астаны, - отметил командир 
бригады территориальной обороны 
города Астаны Омар ОРЫНБАЕВ.

Нурбол КУДАЙБЕРГЕНОВ, вы-
пускник 2014 года Алматинского 
высшего военного института, поде-
лился своим мнением о призыве:

- Отслужил в 35-й гвардейской 
десантно-штурмовой бригаде два 

Сто военнообязанных Вооруженных сил РК, находящихся в запасе, 
выехали на десятидневные учебные военные сборы в войсковую 
часть 99255. Сбор состоялся на плацу Департамента по делам 
обороны города Астаны.

Военные сборы стартовали в Астане

года. К сожалению, по семейным 
обстоятельствам вышел в отстав-
ку. С 2020 года по сегодняшний 
день являюсь индивидуальным 
предпринимателем и теперь при-
шел в военкомат на очередные 
военные сборы, хочу вернуться 
в войсковую часть и вспомнить 
военную службу.

Призванным на сборы граж-
данам напомнили, что на время 
прохождения сборов работающие 
освобождаются от трудовой дея-
тельности с сохранением средней 
месячной заработной платы за 
счет средств республиканского 
бюджета. Нетрудоустроенные 
граждане получат выплату из 
расчета минимальной заработной 
платы, установленной по стране.

- Я демобилизовался из войск 
в 2003 году, и спустя 21 год меня 
вновь пригласили пройти учеб-
но-тренировочные военные сбо-
ры. Это приглашение я принял с 
воодушевлением и решил, таким 
образом, выполнить долг перед 
Родиной, - сказал житель Астаны 
Калибек ДЮСЕМБАЕВ.

В столице мероприятие по 
сбору военнообязанных про-
водится традиционно каждую 
весну и осень. Успешно освоив-
шие программу военных сборов 
будут представлены к очередному 
воинскому званию.

Áàêòûãóëü ÁÓÐÁÀÅÂÀ 
Ôîòî ïðåäîñòàâëåíî Äåïàð-
òàìåíòîì ïî äåëàì îáîðîíû 

ãîðîäà Àñòàíû
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ИНФОРМБЮРО

Департаментом внутреннего государственного аудита 
по городу Астане на основании обращения потенциального 
поставщика проведен аудит в ГУ «Управление общественного 
здравоохранения города Астаны» (далее - Учреждение) по 
вопросу соблюдения законодательства при государственных 
закупках по государственному социальному заказу. 

 Аудитом установлено, что в нарушение правил осуществления 
закупок конкурсной комиссией осуществлен неправильный 
расчет баллов потенциального поставщика по критериям, 
установленным законодательством, в связи с чем его заявка 
отклонена от участия в закупке.

 В адрес учреждения направлено предписание об устранении 
выявленных нарушений и о рассмотрении ответственности 
лиц, их допустивших, итоги закупок отменены.

Департаментом внутреннего государственного аудита 
по городу Астане Комитета внутреннего государственного 
аудита Министерства финансов Республики Казахстан (да-
лее - Департамент) был проведен камеральный контроль 
по четвертому направлению по государственной закупке 
№ 12309434-2 «Создание ситуационного кабинета систе-
мы контроля и безопасности жизнедеятельности для АО 
«Астана Innovations» способом открытого конкурса на сумму 
620 946 843,75 тенге. 

По результатам камерального контроля было выявлено 
нарушение по профилю риска № 5, в нарушение пп. 2) п. 238 
правил конкурсной комиссией конкурсные заявки ТОО «AG 
TECH», ТОО «Полимедиа» отклонены необоснованно.  

В связи с этим было направлено уведомление об устране-
нии нарушения от 23 июля 2024 года с требованием привести 
протокол итогов в соответствие с уведомлением. Нарушение 
было устранено организатором.

Департаментом внутреннего государственного аудита по 
городу Астане на основании обращения физического лица 
проведен аудит в ГУ «Управление образования города Астаны» 
(далее - Управление образования) по вопросу использования 
бюджетных средств, выделенных на подушевое финансиро-
вание дошкольного воспитания и обучения.

 Аудитом установлено, что в нарушение правил подушевого 
нормативного финансирования дошкольного воспитания 
и обучения частной дошкольной организацией в табели 
посещения включались дети, фактически не посещавшие 
детский сад, что повлекло оплату Управлением образования 
за фактически не оказанные услуги на сумму 1,2 млн тенге.

Сумма финансовых нарушений возмещена в доход бюд-
жета в ходе аудита.

В адрес предприятия направлено предписание об устранении 
выявленных нарушений и о рассмотрении ответственности 
лиц, их допустивших.

Департаментом внутреннего государственного аудита по городу 
Астане Комитета внутреннего государственного аудита Министер-
ства финансов Республики Казахстан (далее - Департамент) был 
проведен камеральный контроль по четвертому направлению 
по государственной закупке № 12571711-1 «Работы по текущему 
содержанию внутриквартальных проездов, тротуаров и восстанови-
тельные работы по району «Алматы» на сумму 178 571 428,57 тенге. 

По результатам камерального контроля было выявлено нарушение 
по профилю риска № 6, нарушение пп. 2) п. 238 правил, конкурсной 
комиссией конкурсные заявки 9-ти потенциальных поставщиков 
(ТОО «Макинский каменный карьер», ТОО «Esil Temir Service», ТОО 
«СП ЕвроКом», ТОО «Телқоңыр», ТОО «Оңтүстік-Кірпіш», ТОО «Аз-
Каз-проект» и ОО «СК ПЛОТНИК», ТОО «САМРУК-М», ТОО «Amanat 
First Construction») допущены необоснованно. Данные поставщики 
были допущены необоснованно при несоответствии квалифика-
ционным требованиям, а именно не заявлено и не подтверждено 
наличие материальных и трудовых ресурсов, предусмотренных 
конкурсной документацией приложения 6 к КД. 

В связи с этим было отправлено уведомление об устранении 
нарушения от 19 августа 2024 года с требованием привести прото-
кол об итогах допуска в соответствие с уведомлением. Нарушение 
было устранено организатором 27 августа 2024 года.

Департаментом внутреннего государственного аудита по городу 
Астане Комитета внутреннего государственного аудита Министер-
ства финансов Республики Казахстан (далее - Департамент) был 
проведен камеральный контроль государственной закупки спосо-
бом открытого конкурса по первому направлению №12675366-1 
«Разработка профессиональных стандартов» с суммой закупки 
67 857 142,83 тенге, организатором которой является республикан-
ское государственное учреждение «Комитет гражданской авиации 
Министерства транспорта Республики Казахстан». 

По результатам камерального контроля было выявлено на-
рушение, попадающее под профиль риска № 1, ввиду того, что 
организатором в нарушение приложения 6 к КД установлены 
требования к трудовым ресурсам по наличию опыта работы путем 
указания следующего: «Не менее трех лет подтвержденного опыта 
работы в отрасли гражданской авиации в области разрабатывае-
мого ПС и/или не менее трех лет подтвержденного опыта работы 
в уполномоченном органе или уполномоченной организации в 
сфере гражданской авиации». Тогда как, согласно приложению 
6 к конкурсной документации, не предусмотрено требование о 
наличии стажа к трудовым ресурсам.

Таким образом, Департаментом было направлено уведомление об 
устранении нарушений, выявленных по результатам камерального 
контроля от 9 июля 2024 года, с требованием отменить государствен-
ную закупку до заключения договора о государственных закупках. 
Нарушение было устранено организатором 10 июля 2024 года.

Департаментом внутреннего государственного аудита по 
городу Астане Комитета внутреннего государственного аудита 
Министерства финансов Республики Казахстан (далее - Депар-
тамент) был проведен камеральный контроль государственной 
закупки способом открытого конкурса по первому направле-
нию по конкурсам за № 12832980-3, 12832844-3, 12832620-3, 
12832400-3, 12833199-3, 12833103-3 «Лифт пассажирский, 
1000 кг», сумма закупки по каждому конкурсу составляет 
19 205 133,93 тенге, общая сумма составляет 115 230 803 тенге, 
организатором которой является республиканское государ-
ственное учреждение «Департамент судебной администрации 
Республики Казахстан по городу Астане».

В соответствии с пп. 1) п. 3 ст. 21 закона, в конкурсной доку-
ментации запрещается устанавливать условия государственных 
закупок, которые влекут за собой ограничение количества 
потенциальных поставщиков, в случаях, не предусмотренных 
настоящим законом, в том числе касающиеся установления 
любых неизмеряемых количественно и (или) неадминистри-
руемых требований к потенциальным поставщикам.

В нарушение вышеуказанных норм закона и правил 
заказчиком в утвержденной технической спецификации 
неправомерно установлены квалификационные требования 
к потенциальным поставщикам.

В связи с этим департаментом было направлено уведомле-
ние об устранении нарушений, выявленных по результатам 
камерального контроля от 7 августа 2024 года, с требованием о 
внесении изменений в конкурсную документацию (аукционную 
документацию) в соответствии с уведомлением. Нарушение 
было устранено организатором 12 августа 2024 года.

Итоги аудита КГУ «Специализированная детско-
юношеская спортивная школа олимпийского 

резерва № 1» акимата города Астаны
Департаментом внутреннего государственного аудита 

по городу Астане Комитета внутреннего государственного 
аудита Министерства финансов Республики Казахстан 
(далее - Департамент) проведен аудит соответствия в КГУ 
«Специализированная детско-юношеская спортивная школа 
олимпийского резерва № 1» акимата города Астаны (далее - 
КГУ, Учреждение) по вопросу соблюдения законодательства 
Республики Казахстан. 

Произведенным внутренним государственным аудитом 
установлены нарушения на общую сумму 1 086,9 тыс. тенге, из 
них финансовые нарушения - 1 057,2 тыс. тенге и нарушения 
процедурного характера - 29,7 тыс. тенге.

По итогам аудиторского мероприятия в адрес Учреждения 
направлено предписание об устранении выявленных наруше-
ний и о рассмотрении ответственности лиц, их допустивших, 
где возмещены в доход бюджета 1 057,2 тыс. тенге и восстанов-
лена сумма 29,7 тыс. тенге с проведением соответствующих 
исправительных бухгалтерских проводок.

Итоги аудита КГУ «Специализированная детско-юно-
шеская спортивная школа олимпийского резерва № 5» 

акимата города Астаны
Департаментом внутреннего государственного аудита 

по городу Астане Комитета внутреннего государственного 
аудита Министерства финансов Республики Казахстан 
(далее - Департамент) проведен аудит соответствия в КГУ 
«Специализированная детско-юношеская спортивная школа 
олимпийского резерва № 5» акимата города Астаны (далее 
- Учреждение) по вопросу соблюдения законодательства 
Республики Казахстан.

Произведенным внутренним государственным аудитом 
установлены нарушения на общую сумму 23 462,8 тыс. тенге, 
из них финансовые нарушения - 22 856,6 тыс. тенге и нару-
шения процедурного характера - 606,2 тыс. тенге.

По итогам аудиторского мероприятия в адрес Учрежде-
ния направлено предписание об устранении выявленных 
нарушений и о рассмотрении ответственности лиц, их допу-
стивших, где возмещены в доход бюджета 415,0 тыс. тенге 
и восстановлена сумма 22 441,6 тыс. тенге с проведением 
соответствующих исправительных бухгалтерских проводок.

Итоги аудита Коммунального государственного 
учреждения «Детско-юношеская спортивная 

школа № 7» акимата города Астаны
Департаментом внутреннего государственного аудита 

по городу Астане Комитета внутреннего государственного 
аудита Министерства финансов Республики Казахстан 
(далее - Департамент) проведен аудит соответствия в Ком-
мунальном государственном учреждении «Детско-юноше-
ская спортивная школа № 7» акимата города Астаны (далее 
- Учреждение) по вопросу соблюдения законодательства 
Республики Казахстан.

Произведенным внутренним государственным аудитом 
установлены нарушения на общую сумму 2 297,4 тыс. тенге, 
из них финансовые нарушения - 00,0 тыс. тенге и нарушения 
процедурного характера - 2 297,4 тыс. тенге.

Бухгалтерской службой Учреждения неправильно отнесены 
запасы, которые должны числиться на счете 1316 - хозяйствен-
ные товары и другие в сумме 2 297,4 тыс. тенге.

Итоги аудита КГУ «Детско-юношеская спортивная 
школа № 9» акимата города Астаны

Департаментом внутреннего государственного аудита 
по городу Астане Комитета внутреннего государственного 
аудита Министерства финансов Республики Казахстан (далее 
- Департамент) проведен аудит соответствия в КГУ «Детско-
юношеская спортивная школа № 9» акимата города Астаны 
(далее - Учреждение) по вопросу соблюдения законодательства 
Республики Казахстан.

Произведенным внутренним государственным аудитом 
установлены нарушения на общую сумму 27 821,1 тыс. тенге, 
из них финансовые нарушения - 221,4 тыс. тенге и нарушения 
процедурного характера - 27 599,7 тыс. тенге.

По итогам аудиторского мероприятия в адрес Учреждения 
направлено предписание об устранении выявленных наруше-
ний и о рассмотрении ответственности лиц, их допустивших, 
где возмещены в доход бюджета 190,8 тыс. тенге и восстанов-
лена сумма 30,6 тыс. тенге с проведением соответствующих 
исправительных бухгалтерских проводок.

Департаментом внутреннего государственного аудита по городу 
Астане Комитета внутреннего государственного аудита Министер-
ства финансов Республики Казахстан (далее - Департамент) был 
проведен камеральный контроль по четвертому направлению по 
государственной закупке № 12571594-1 «Работы по ремонту дворов 
и содержанию улиц района «Алматы» на сумму 151 785 714,29 тенге. 

По результатам камерального контроля было выявлено нару-
шение по профилю риска № 6, нарушение пп. 2) п. 238 правил, 
конкурсной комиссией конкурсные заявки 7-ми потенциальных 
поставщиков (ТОО «Макинский каменный карьер», ТОО «Esil Temir 
Service», ТОО «СП ЕвроКом», ТОО «Телқоңыр», ТОО «Оңтүстік-Кірпіш», 
ТОО «САМРУК-М», ТОО «ИРТЫШ-ПВ») допущены необоснованно. 
Данные поставщики были допущены необоснованно при несоот-
ветствии квалификационным требованиям, а именно не заявлено 
и не подтверждено наличие материальных и трудовых ресурсов, 
предусмотренных конкурсной документацией приложения 6 к КД. 

В связи с этим было отправлено уведомление об устранении 
нарушения от 19 августа 2024 года с требованием привести прото-
кол об итогах допуска в соответствие с уведомлением. Нарушение 
было устранено организатором.

Департаментом внутреннего государственного аудита 
по городу Астане Комитета внутреннего государственного 
аудита Министерства финансов Республики Казахстан (да-
лее - Департамент) был проведен камеральный контроль 
государственной закупки способом открытого конкурса по 
четвертому направлению № 12575278-1 «Изготовление про-
чих товаров согласно технической спецификации» с суммой 
закупки 32 797 321,28 тенге, организатором которой является  
Государственное коммунальное предприятие на праве хозяй-
ственного ведения «Городская многопрофильная больница 
№ 2» акимата города Астаны (далее - Организатор). 

По результатам камерального контроля было выявлено 
нарушение, попадающее под профиль риска № 5, ввиду того, 
что конкурсной комиссией, в нарушение пп. 2) п. 238 правил, 
конкурсная заявка потенциального поставщика ОО «Достигая 
цели» отклонена необоснованно, так как камеральным контролем 
было установлено соответствие конкурсной заявки данного по-
тенциального поставщиков к квалификационным требованиям.

В связи с этим в адрес Организатора было направлено 
уведомление об устранении нарушений, выявленных по 
результатам камерального контроля от 29 июля 2024 года с 
требованием привести протокол об итогах в соответствие с 
уведомлением. Нарушение было устранено Организатором 
19 августа 2024 года.

ТОО «SB_interior_design», БИН 191040020846, объявляет о своей ликвидации. 
Претензии принимаются в течение двух месяцев со дня публикации по адресу: 
г. Астана, р-н «Алматы», пер. Нурлы, 14, тел. +7-747-740-12-67.

Идея воплощения в жизнь концепции «слышащего государства» часто 
звучит с высоких трибун. Как эта инициатива реализуется в жизни? 
Общественный совет столицы открыл горячую линию для жителей
и гостей города.

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ СЛУШАЕТ

Насколько оперативно госу-
дарственные органы реагируют на 
конструктивные запросы горожан, 
мы попросили прокомментировать 
председателя Комиссии по инфор-
мационно-аналитической работе 
Общественного совета столицы 
Аяжан УТЕУОВУ.

- Общественный совет города 
Астаны активно взаимодействует 
с жителями и учитывает мнение 
горожан по актуальным вопросам. 
Модель «слышащего государства» 
- это концепция государственной 
политики, которая акцентирует 
внимание на активных усилиях 
Правительства по взаимодействию 
с гражданами, пониманию их проб-
лем и потребностей. Наша горячая 
линия создана для открытого и 
прозрачного общения между аки-
матом и обществом и направлена 
на то, чтобы голоса граждан были 

НОМЕР ТЕЛЕФОНА ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ И WHATSAPP  - 
8-775-169-97-85.

услышаны и учтены в процессе 
разработки и принятия важных 
решений, - сказала специалист.

- Это важный инструмент, по-
зволяющий жителям напрямую 
сообщать о своих проблемах и 
получать обратную связь. Ведется 
журнал всех поступивших звонков 
и сообщений. Каждый запрос фик-
сируется, анализируется, а затем 
предлагаются решения на уровне 
городских структур. Например, за 
первую неделю сентября зафик-
сировано 6 жалоб, связанных с 
состоянием дорог, затоплением 
улиц и благоустройством дворов. 
Жительница одного из домов по 
улице Байтурсынова пожаловалась 
на то, что стоки воды после дождя 
скапливаются в огромные непро-
ходимые лужи. Нашей службой 
этот вопрос был оперативно решен 
совместно с акиматом района и 
коммунальными службами, - про-
должает спикер. - Другой астанчанин 
пожаловался на высокие цены на 
продукты питания в магазинах. 
Он написал на горячую линию: 
«Проводится ли мониторинг по 
сдерживанию цен на основные 
продукты питания?». Письмо было 
переадресовано в Управление по 
инвестициям и развитию пред-

принимательства города Астаны. 
Сотрудники управления выехали 
по указанному адресу и провели 
мониторинг цен на социально 
значимые продукты питания. 
Продавцу магазина выписано 
предупреждение.

- Тематика обращений бывает 
разного направления, - говорит 
специалист. - Например, З. Батыр-
бекова обратилась с вопросом: как 
встать на учет в городскую поли-
клинику? Есть и такие астанчане, 
которые искренне болеют за чи-
стоту в городе, например, просят 
установить урны в каком-то кон-
кретном месте, где они отсутству-
ют, или озеленить общественное 
пространство. Мы передаем такие 
вопросы в акиматы районов и они 
исполняют предложения-прось-
бы жителей. Кроме того, нашим 
отделом регулярно проводятся 
опросы горожан, чтобы выявить 
злободневные проблемы, волную-
щие наших жителей. Эти данные 
помогают Общественному совету 
разрабатывать конкретные предло-

жения для улучшения городской 
среды. Также мы взаимодействуем 
с предпринимателями и неправи-
тельственными организациями 
для содействия развитию малого 
и среднего бизнеса. Важной ини-
циативой стало создание рабочей 
группы по бесплатным спортивным 
и творческим секциям для детей. 
Ни одно обращение не должно 
оставаться без внимания. Наша 
задача - услышать проблему и 
попытаться найти оптимальное 
решение. Местные исполнитель-
ные органы должны осознать, что 
намного быстрее можно решить 
проблему заявителя на своем уров-
не, не дожидаясь, когда гражданин 
пойдет в вышестоящие инстанции, 
- считает Аяжан Утеуова.

Эффективная работа с информа-
цией и аналитика на основе обраще-
ний граждан помогают Обществен-
ному совету не только своевременно 
реагировать на запросы населения, 
но и активно улучшать качество 
жизни в главном городе страны.

Êóðàëàé ÌÓÐÀÒÎÂÀ
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В Астане в Национальном музее РК в рамках сольного 
концерта народного любимца открылась выставка 
«Димаш: покоряя мир». На ней представлено около  
200 экспонатов: личные вещи певца, подарки от фанатов  
и знаменитостей. 

Покоритель мира 

В столицу на открытие экспозиции 
приехали поклонники Димаша из Ко-
лумбии, Испании, Франции, Италии и 
других стран. Группа колумбийских 
фанатов даже исполнила его песню на 
казахском языке. 

 Присутствовали и близкие Димаша 
- родители Светлана и Канат Айтбаевы и 
младший брат Абилмансур.

В ходе официальной части откры-
тия председатель Комитета культуры 
Министерства культуры и информации 
РК Кумис СЕИТОВА зачитала поздрави-
тельное письмо главы ведомства Аиды 
БАЛАЕВОЙ:

 «Димаш - талантливый артист, пред-
ставляющий искусство страны Великой 
степи на глобальном уровне. Поэтому 
сегодняшняя выставка, организованная 
в рамках концерта Димаша Кудайберге-
на в Астане, позволит нашим соотече-
ственникам и иностранным туристам 
больше узнать о его жизни, творчестве 
и достижениях». 

На выставке представлены предме-
ты, позволяющие прикоснуться к лич-

ным событиям, которые сформировали 
его уникальное звучание, а также по-
дарки от известных личностей и мно-
гочисленных поклонников - письма, 
книги, сувениры, сделанные своими ру-
ками, картины.

Один из самых уникальных экспона-
тов - бесік (казахская колыбель), в кото-
ром лежал маленький Димаш. Фанаты 
артиста были очарованы. В коллекции 
музыканта представлены разнообразные 
инструменты: арабский канун, индий-
ская ситара, мандолина и другие. Всего у 
музыканта их 35, и на каждом из них, по 
словам гида музея, он умеет играть. 

Любопытно посмотреть и на сце-
нические костюмы, которые Димаш 
надевал на концертах. К примеру, в 
одной из витрин представлен извест-
ный вампирский костюм из его клипа 
When I’ve got you, есть и костюм, вы-
полненный в виде государственного 
флага, изготовленный казахстанским 
дизайнером. 

Здесь вы можете увидеть куртку, 
подаренную китайским актером из-
вестных блокбастеров нулевых Джеки 
Чаном, а также костюм казахстанского 
футболиста, полузащитника турецко-

го клуба «Бешикташ» и национальной 
сборной Казахстана Бахтиёра Батыр-
жанулы, который он ему подарил после 
концерта на стадионе. В числе подарков 
также куртка-бомбер известного турец-
кого певца Бурака.

Среди подарков от поклонников - 
коллекция сувенирных скульптур Ди-
маша, хрустальный микрофон, «Древо 
жизни» от автора Сюзаны, портрет из 
50000 кристаллов Swarowski актюбин-
ского дизайнера Салтанат Бегимовой, 
баннер «Мировая акция». 

Первые посетители выставки были 
в восторге. Beni Martinez Garsia из Ис-
пании приехала в Казахстан впервые. 
Она рассказала, что очень обрадовалась, 
когда узнала, что в Астане в эти дни сов- 
пали сразу два грандиозных события 
- концерт любимого артиста и Всемир-
ные игры кочевников. 

- Мой визит в Казахстан оказался 
очень удачным. Это потрясающая воз-
можность увидеть культуру и традиции 
страны, и концерт Димаша Кудайберге-
на стал великолепным дополнением. 
Впечатления от всего увиденного и ус-
лышанного незабываемы, - не скрывала 
эмоций девушка. 

Выставка в Национальном музее РК 
продлится до 6 октября.

Алина ИМАМБАЕВА
Фото организаторов

ВЫСТАВКА СОСТОИТ  
ИЗ ЧЕТЫРЕХ РАЗДЕЛОВ: 

• «Истоки вдохновения» -  
предметы (фотографии, отдель-
ные экспонаты), отражающие  
биографию, среду станов- 
ления, детство и творческий 
путь артиста. 

• «Путь к славе» - дипломы о 
профессиональном образовании, 
награды республиканских и меж-
дународных конкурсов и др. 

• «Любовь поклонников» - по-
дарки, принятые в дар от поклон-
ников артиста. 

• «Вестник национальной куль-
туры» - предметы, способствующие 
популяризации национальной 
культуры и узнаваемости на ми-

ровой арене (национальные 
музыкальные инструменты, на-
циональные костюмы, печатные 
материалы и др.).


